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Preguntas.  Muchas preguntas. Y agudas, de las que se clavan dentro. 
Las tenemos todos en este momento que nunca antes habíamos vivido. 
Y resulta indispensable afrontarlas, para que los meses de emergencia 
no pasen sin haber despertado verdaderamente nuestra humanidad, sin 
haberla hecho crecer. Sin aprender. 

 
En nuestra vida cotidiana ha entrado una pandemia de coronavirus, y la angustia por la enfermedad 
grave y la muerte se ha colado en las relaciones sociales. Nuestros puntos de referencia familiares y 
nuestro mundo vacilan, con posibles efectos de desorientación. (…) El fenómeno del coronavirus ha 
sacudido y debilitado actitudes y maneras de vivir que podían parecernos intangibles hasta que 
llegó. Estas actitudes y maneras de vivir estaban tan intrínsecamente ligadas a la vida moderna que 
ya no les prestábamos atención. Hoy, lo que nos parecía “natural” deja de ser evidente. Tenemos 
que confrontarnos con la tragedia y volvemos a encontrarnos de nuevo ante los límites de nuestra 
condición, ante la “fragilidad de las cosas humanas”, de las obras y las instituciones. Este tiempo en 
suspenso puede ser la ocasión de volver a centrarnos en lo esencial, para intentar comprender los 
desafíos de nuestro tiempo y empezar a sacar ciertas lecciones. (…) Las democracias modernas se 
enfrentan a un desafío sin precedentes que saca a la luz sus debilidades internas y al mismo tiempo 
invita a gritar, haciendo un llamamiento a los recursos humanos que siempre están presentes. Esta 
prueba a la que nos enfrentamos nos obliga a seleccionar las palabras y expertos de los que 
podemos y asumen sus responsabilidades, en sus discursos y en sus actos. En este caso, la 
educación primaria, la experiencia humana y profesional, y compartir un sentido común resultan 
decisivos. (…) Estemos lúcidos. Con esta crisis, los lobos no se transformarán en corderos y los 
ajustes de cuentas entre políticos no desaparecerán. Pero la amargura impotente y la observación 
cínica ya no parece que estén en boga a la hora de afrontar esta prueba sin precedentes. La epidemia 
nos obliga a confrontarnos con una historia trágica sin escapatorias. Más allá de las incertidumbres 
de la política, cada uno de nosotros tendrá que extraer las debidas lecciones. 
 
Ahora nos encontramos en medio de una enfermedad planetaria. La pandemia está pasando a 
nuestra civilización por los rayos X y emergen verdades que se desvanecerán cuando termine. A 
menos que decidamos anotarlas inmediatamente. En el tormento de esta emergencia, que por sí sola 
se basta para llenarnos la cabeza –de números, testimonios, tuits, decretos y muchísimo miedo–, 
debemos por tanto buscar espacio para razonamientos distintos, para atrevernos a preguntas 
grandiosas que hace sesenta  días nos habrían hecho sonreír por su ingenuidad: cuando acabe, ¿de 
verdad querremos replicar un mundo idéntico al de antes? (…)A menos que nos atrevamos a 
reflexionar ahora sobre lo que no queremos que vuelva a ser igual, cada uno por sí mismo y luego 
juntos. No sé cómo hacer de un capitalismo monstruoso uno un poco menos monstruoso, no sé 
cómo se cambia un sistema económico, no sé cómo se puede refundar nuestro pacto con el 
medioambiente. Ni siquiera estoy seguro de saber que no se puede hacer ninguna de esas cosas si 
antes no nos hemos atrevido a pensarlas. 
 
«“Vulnerabilidad” no es simplemente una palabra de moda. Quien la experimenta, como Job, sufre, 
se siente perdido, como reconoce con una sinceridad desarmante Isabel Coixet: 
 
“Todo lo que dábamos por sentado ya no está ahí. Y lo que se abre ante nosotros es una niebla 
espesa, ajena a la luz”» 
 
«Todos necesitamos mirar algo que es  más grande que la muerte. El hecho de que este nivel de 
necesidad lo tengamos todos me ayuda a entender que la respuesta de Jesús no es algo que solo sea 
bueno para mí y para mis amigos, sino una respuesta que está a la altura del corazón de cualquiera» 

Marco Alberto  



                  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Día de la Candelaria 
El día dos de febrero 
Salió a presentar la Virgen 
A su niño Dios al templo 
 
El día dos de febrero 
Salió María de casa 
A purificarse al tempo 
Siendo más pura que el día 
 
A ofrecer iba María  
Con su divino Jesús 
Y por ofrenda llevaba  
Dos tórtolas y una luz 
 
Dos tórtolas o palomas 
Como pobre ofreciste 
Y con ser madre de Dios 
Dos corderos no tuviste 
 
Cuarenta día cabales 
Estuviste encerrada 
Para dar ejemplo a todas 
María pura y sin mancha 
 
Simeón llora de gozo 
Al ver que ya se cumplió 
Aquél bien tan deseado  
Para nuestra redención 
 
 

¿Quién es aquel sacerdote 
Que está en el Altar Mayor? 
Es un ministro de Cristo 
Para nuestra salvación 
 
Humíllate sacerdote 
Que ya se humilla María 
Y por ofrenda te lleva  
Una candela encendida 
 
Acércate sacerdote  
Y recibe al Niño Dios 
Que te le ofrece la Virgen 
Ponle en el Altar Mayor 
 
Entrega ya sacerdote 
Su divino hijo a María 
Pero antes haz que lo adore 
Toda su feligresía 
 
Vuelve María a tu trono 
Donde estuviste primero 
Mira que es mucho volar 
Desde el Altar a los cielos 
 
Piadosa Virgen María 
Haz que por tu intersección 
Logremos vernos un día 
En la celestial mansión 

LAS CANDELAS 



Sin duda, la edición de este número de nuestra revista Tiempo viene condicionada por la dolorosa situación que 
estamos viviendo. No obstante, no es algo novedoso, sí para nuestra generación o entorno, o para la historia más 
contemporánea, pero no hace falta echar la vista muy atrás para ver cómo estas situaciones condicionaron la vida 
de nuestros antepasados. En este artículo se recogen algunos datos obtenidos de Juan de Rodrigo, de Teodosio 
Arribas y de alguna otra fuente similar que procedieron a relatar situaciones extremas como plagas, pestes, 
hambre, o las guerras en la sociedad y cómo se vivieron en su momento e intentaron buscar respuestas y 
soluciones.  

Juan de Rodrigo, en uno de los Libros de Bautismo de nuestra iglesia parroquial realizó algunos apuntes históricos 
que van mucho más allá de simples anécdotas que se entremezclan con la historia de España. Si estos libros 
sacramentales de la Iglesia ya son importantísimos en sí, en este caso nos hablan, además, de la mentalidad del 
siglo XVII. Por ello vamos a ver que las plagas estaban muy relacionadas con el hambre, los decesos y las guerras 
que, aunque en algunos casos parecieran lejanas, influían a todos. Una de las consecuencias que solían traer las 
epidemias o plagas era el descenso de la población e incluso la desaparición de algunos núcleos de población.  

Cuando en el año 1640, el día de Viernes Santo se colocó en nuestra 
parroquia la campana, esta procedía de la iglesia de Minguela, y Juan 
de Rodrigo indicaba que él en su infancia había conocido este lugar ya 
con unos 40 vecinos. Este lugar, conocido por todos y al pie del 
manantial donde nace el arroyo Valcorba, fue víctima desde finales del 
siglo XVI y principios del XVII de una de las epidemias de tabardillo y 
garrotillo que asolaron Europa, continuando una serie de años de 
sequías, que llevaron a una población que se contaba entre las más 
grandes de lo que era el Sexmo del Valcorba a desaparecer. A Bahabón 
fueron a parar los últimos habitantes, y el párroco de allí, en ese 
momento Juan de Rica Neyra, fue el encargado de vender los bienes de ese templo.  

Sabemos que Juan de Rodrigo le compró ese año unas casullas y una capa de brocado, junto a tres albas. Por otro 
lado, y como apunte a la historia de del paredón de nuestra iglesia, también de Minguela se extrajeron los 
pasamanos que hoy en día se encuentran bordeando este, que “fueron los más costosos”, y el resto de piedra 
procedía de otro despoblado llamado El Caño (cerca de Montemayor), de donde también se trajeron unos libros de 
canto y desaparecido condiciones similares.  

Estas epidemias, como hemos indicado, venían agravadas en algunos casos por periodos de sequía debidas al 
cambio climático experimentado entre los siglos XIV y XIX, especialmente hacia 1650, y con ello aparecieron 
plagas, que en nuestra zona fueron especialmente de langosta (saltamontes). El resultado de estas desgracias en 
una sociedad básicamente agropecuaria no solo se manifestó en un amplio número de defunciones, también 
llevaban consigo rebeliones o guerras que, aunque disfrazadas de otros motivos, en su base estaba la falta de 
alimento. Ello lo vemos en Cogeces del Monte a mediados del siglo XVII, pues así nos lo explica Juan de Rodrigo 
cuando intercala los apuntes de historia local con los acontecimientos bélicos que en ese momento se están 
llevando a cabo en Cataluña y después en Portugal protagonizados por Juan de Austria y el Duque de 
Alburquerque. Sin duda, es especialmente trágica la década de 1650, pues en los años anteriores sus resúmenes 
sobre la historia del pueblo tratan de una buena o mediana recogida de la cosecha. Sin embargo, en ese año 
indicaba: “Acabose este año del Señor de mil y seiscientos y cincuenta habiendo habido este año inmensidad de 
langosta que asolaron los campos...” 

La plaga no duró un año, sus efectos continuaron bastante más tiempo, de ahí, que al año siguiente señalaba; 
“Acabose este año del señor de mil y seiscientos y cincuenta y uno, en este todo vilisimo por la plaga de 
langosta, no hubo en toda la tercia grano de trigo al tercio, ni cebada, ni abena, salboquatro fanegas de centeno 
al tercio”. Añade también: “Caso raro y xamas oído, traxose a Nuestra Señora de la Armedilla el treinta de Abril, 
estubo en esta iglesia veinte y quatrohoras”. Un interesante apunte que expresa el sufrimiento que en esos días 
se estaba viviendo y cómo tuvieron que recurrir a llevar la imagen de la Virgen al pueblo, algo que no se había 
hecho, o que no se conocía hasta el momento. En cuanto a las procesiones de la Virgen existía el llamado Voto 
de Villa que consistía en una procesión desde el monasterio hasta Cuéllar, pero no de esta forma. Además, en 
ese año de 1651 a esa traída de la Virgen en procesión acudieron representantes de todo el sexmo de Valcorba, 
excepto de Santibáñez. También ese mismo año se llevó por primera vez la Virgen del Henar a Cuéllar, para 
tenerla en novena; aquí la literatura es mucho más rica y, precisamente, a esa súplica los libros que recogen los 
milagros de la Virgen del Henar atribuyen el fin de esta plaga a su intercesión. A pesar de este problema de plaga 
que conllevó a una miseria considerable, pues dice “la necesidad de tierra grandis(s)ima por irse los vecinos fuera 
a buscar pan”, ese mismo año Juan de Rodrigo se encargó de finalizar la fachada de la iglesia, junto con su 
proyecto de reforma de la plazuela y los edificios para almacén de la tercia y la cilla: “costo mucho por no haber 
caballerias con que traer la piedra” y ” disminuyose este año el lugar grandis(s)ima parte. Dios, por su 
misericordia, le vuelva a edificar, que si no, en en vano trabaxan los hombres”.  

Restos de la iglesia de San Cristóbal de Minguela 

LA PESTES, PLAGAS Y SEQUÍAS EN NUESTRA HISTORIA 
 



Al año siguiente, debió de mejorar la situación en cuanto a la recogida de cosecha, aunque Juan de Rodrigo fue a 
Madrid para negociar intentar que se rebajase el pago de tributos. Esos dos aspectos debieron de dar un leve 
respiro ya que en 1653 se agravaron las consecuencias arrastradas los años anteriores, que llevaron a un total de 
33 muertes: “acabose este año del Señor de mil seiscientos y cinquenta y tres, cogiose de pan ni la tercera parte 
que el año pasado, pero la muerte llebo muchas personas viexas y moços”. Comenzaba un periodo de sequía que 
terminó en 1656, cuando encontramos a finales: “Acabose este año de mil y seiscientos y cinquenta y seis, fue 
feliz para este lugar...”. 

Años después, en 1664 documentado como un buen año en cuanto a recogida de cosechas y de salud, debió de 
comenzar en sequía, pues con motivo de esta hubo otra traída de la Virgen de la Armedilla acompañada de los 
monjes jerónimos y los de Aldealbar. Siguiendo el relato de Juan de Rodrigo, al llegar la imagen empezó a llover 
abundantemente. De igual forma, en 1668 se sacó la Virgen del Henar el 10 de junio “apenas salio de su Casa 
quandollobiafamos(s)isimamente. Xuntose toda la tierra con sus cruces, curas y pendones”. Relacionado con esto, 
dentro de la documentación de la Armedilla se indica que los de Cogeces en 1797 acudieron en rogativa ante otra 
situación de sequía con el fin de pedir su intercesión. Pero esta vez no se llevó 
hasta la iglesia de Cogeces, solamente se sacó “hasta la cruz” y volvió por el 
“camino del pinar”.  

El suceso más reciente, en este caso relacionado con otra peste, es el que tuvo 
lugar en 1918 al finalizar la Gran Guerra o la Primera Guerra Mundial. En este 
caso más conocido por los lectores que, aunque no lo vivieron directamente sí 
lo han conocidopor sus familiares, y a muchos se les ha hablado sobre la 
epidemia gripal que asoló nuestro país, y cómo afectó en nuestro pueblo. El 
relato que escribió Teodosio Arribas sobre ello lo recogió esta revista hace 
unos años y de igual forma también aparece en el libro de Edicio Velasco de 
forma más extensa. Simplemente, señalar algún aspecto de su relato: “el pánico 
que sembró entre los moradores, que había gran abstención de visitar y asistir a 
los enfermos, y aún enterrar a los muertos que eran víctimas de la epidemia”. 
En Cogeces del Monte, según el texto, fallecieron en 15 días 38 personas. El 
autor indica cómo el Ayuntamiento de consenso con el párroco decidieron 
crear una comisión para acordar sacar en procesión a mediados de octubre a 

 San Roque y realizar un novenario que “con profunda devoción y acompañamiento recorrió con el Santo todas las 
calles y plazas, callejas y callejones, y no hubo rincón por pequeño y apartado que fuese, donde no entrase el 
glorioso San Roque”. Aunque es realista y señala que la peste no cesó por completo, sí desde el último día de 
novena y última procesión “la enfermedad decreció con tal rapidez, que de 600 y pico invasiones que había al 
comenzar el novenario, ni la quinta parte quedaron al terminar, y estas desaparecieron paulatinamente unas, y 
aceleradamente otras...”. 

Por todos es sabido que, tradicionalmente, San Roque es uno de los abogados contra la peste, de ahí que se le 
festeje en numerosos pueblos a mediados de agosto junto a la fiesta de la Virgen. La procesión que todos los años 
recorre las calles de nuestra localidad es heredera en parte de este tipo de prácticas que externalizan el hecho 
religioso, inherente en el ser humano, y le dan un carácter social. Son muestras de religiosidad popular donde se 
mezcla lo sobrenatural y lo natural, suplicando en este caso la intercesión a través del canto de los gozos que 
repiten la estrofa: Pues médico eres divino, líbranos de peste y males, Roque, santo y peregrino.Estas 
prácticasmuestran la preocupación, el también inherente miedo del ser humano, que busca la protección a través 
de ritos que, en definitiva,muestran la confianza de una comunidad.  

La solución a estas penurias no era inmediata, la Historia nos muestra que las consecuencias se extienden varios años 
después y, por otro lado, cómo el miedo a estas situaciones llevó a diferentes reacciones, pues recordaban la fragilidad 
de la existencia humana y mostraban cómo las estructuras sociales en las que se vivía podían desmoronarse ante el 
desconcierto y la impotencia. Analizándose más a fondo nos pueden dar una idea del sentimiento de terror intenso que 
oprimía a toda una población. Sin embargo, frente a esto, surgieron reacciones constructivas, preventivas, saludables y 
que se convirtieron en palancas del progreso civilizador cuando fueron adoptadas por la colectividad.Precisamente, por 
miedo al hambre se crearon los pósitos y otras instituciones previsoras y de ayuda. Y, en relación con las epidemias, 
nacieron todo tipo de medidas preventivas esencialmente desde el ámbito cristiano que estaban dedicadas a sanar 
enfermos, dotar alimentos y medicamentos a las poblaciones, organización de aislamientos, junto con consejos y grupos 
sanitarios que se dedicaban a coordinar estas medidaspara actuar y organizar los hospitales yacoger a los enfermos. Son 
el fundamento histórico de toda la revolución médica, de la moderna higiene y de las mejoras sanitarias que se 
empezaron a consolidar a partir del siglo XVIII.  

 

Procesión de San Roque 2019 



 
Hola, soy Jose Luis Alonso Acebes y nací el 1 de Abril 
de 1971 en el Materno de Valladolid. Mi padre, Mateo de 
Villalar de los Comuneros fue pastor desde joven en el 
mismo pueblo pero también trabajo para otros ganaderos 
fuera de Villalar antes de trasladarse a la capital, y mi 
madre, Marina nació en Mota del Marqués, ella trabajó 
sirviendo en casa de un ginecólogo, combinando sus 
labores en casa. Soy el pequeño de tres hermanos: José, 
Jesús y José Luís, pero todos me conocéis como Titín. 
 
 
Háblanos de tu infancia: la escuela, los juegos… 

Vivíamos en la calle Niña Guapa aunque a los 4 ó 5 años nos trasladamos al Barrio España por cercanía con la Azucarera 
donde trabajaba mi padre. Fui a la Casa Cuna y después a una guardería de monjasen el Barrio, mientras mi madre trabajaba 
sirviendo. A los cinco años empecé la E.G.B en el  Constanza Martín Quijada en S. Pedro Regalado que era sólo de chicos, 
allí hice toda la E.G.B. siendo un estudiante más. Los recuerdos de mi infancia eran salir a jugar mucho al campo, por la 
situación del Barrio España nos permitía ir al río, también jugar al fútbol, aunque a mí no me gustaba mucho, prefería el 
minibasket. Empezaba el boom de esta disciplina y el colegio hizo un equipo para jugar con otros colegios en una liguilla. 
Recuerdo que en 8º curso trajeron unos actores al colegio para preparar unas obritas de teatro y a mí  me picó el gusanillo 
haciendo que en ese momento me desviara un poco de los estudios.Por esa época, existía un colectivo de voluntarios que 
trabajaban en una asociación llamada GABE en un local del barrio,  para evitar que la gente joven se dejara llevar por la droga 
y la delincuencia. Allí podíamos realizar diferentes actividades como talleres de cuero, marquetería, excursiones con los 
monitores y también  música sobre todo latinoamericana, folklore y la llamada canción protesta. 
¿Qué recuerdos tienes de tu juventud? 
Tengo muy buenos recuerdos de esa época. Al terminar el colegio me saqué el Graduado Escolar y empecé electrónica, 
recuerdo que montamos una radio clandestina  en el instituto y teníamos unas horas de emisión. Me arrepiento mucho de no 
haberlo terminado pues tenía muchas salidas. En los veranos trabajaba en unos viveros de cultivo de rosas del padre de un 
amigo para sacarme un dinerillo. También entré a formar parte de un grupo de Teatro de calle llamado Aristófanes, uno de los 
primeros de CyL. que hacia este tipo de espectáculos (pirotecnia, malabares, zancos…) y a los 17 años entré en la Escuela- 
Taller Municipal de Parques y Jardines. Estuve tres años donde aprendíamos y trabajábamos cobrando un sueldo. Me 
especialicé en arboricultura y poda mediante un sistema de trepa a los arboles con arnés y cuerda, trabajamos para el 
ayuntamiento de Valladolid sobre todo combatiendo la plaga de grafiosis de los olmos, además  de otras especialidades de 
jardinería.   
¿Cuéntanos como fueron tus comienzos con la música y cómo ha sido tu trayectoria en estos años? 
 Mis primeros coqueteos  con la música empiezan siendo yo muy jovencito, con apenas 13, 14 años ya me juntaba con 
chavales algo mayores que yo, jóvenes de raza gitana sobre todo, que se reunían por la tarde en un recién inaugurado parque 
en mi barrio y a ritmo de sus guitarras, palmas y voces, disfrutábamos con las canciones que escuchábamos del gran grupo 
Los Chichos, entre otros. Aunque se tocaba de todo, predominaba el flamenco como música referente. Ahí poco a poco 
descubrí mi sentido del ritmo, para ello me servía de botes vacíos de Cola-Cao que se convirtieron en mis primeros bongos. Al 
poco, junto a mi amigo Gonzalo nos compramos dos flautas de pico (Flauta Dulce), de plástico y en ese momento comienzo a 
soplar y, ayudado por mi hermano Jesús que algo sabía, me enseña a poner los dedos y tapar los agujeros, suenan las primeras 
notas. Viendo el afán y sobre todo que poco a poco tocaba cosillas, formamos un dúo guitarra y flauta Chuchi&Titin, y mi 
padre decide comprarme una flauta travesera con lo cual la cosa se puso más seria. Hablamos de un gran instrumento que 
exigía mucho trabajo y de momento yo solo tocaba de una manera autodidacta. Todavía no había pasado por ningún tipo de 
enseñanza musical, como después de un tiempo sí hice, primero en el Conservatorio Profesional de Música y después en el 
Centro de Estudios Musicales Castilla, en este último como profesor de Flauta tuve a mi amigo Carlos Soto, fundador de 
Celtas Cortos. Esos años de 1988 al 2000 fueron muchos grupos y colaboraciones (Jesus Prieto “Piti” y Oscar Astrugagran 
batería que fue del grupo Pop “Mecano”, Kiko Garrido, El Pajar del Abuelo, cantautores…) y de las que saqué muchas 
cosas, tanto positivas como negativas, de todo se aprende. Grupo de Danzas de San Pedro Regalado, como músico 
acompañando en algunos de sus bailes. Como miembro de la Escuela de Teatro Aristófanes, aparte de mi papel de actor, 
también incluía mis dotes musicales, sobre todo rítmicas y gaita, en los espectáculos de calle que hacíamos. Creamos el Grupo 
Homenaje con muchas actuaciones e incluso pasamos por RTVE en su formato regional con un programa que se llamaba 
“Escaparate”, dirigido y presentado por el periodista Carlos Flores, éramos un grupo que interpretaba o hacíamos versiones de 
otros cantautores sobre todo latinos y trova cubana. 
También , en esa época empiezo con la gaita, descubro la Música Bretona, Irlandesa y me empapo de ella, sin dejar aparte 
nuestro folclore, pues también empiezo con otro grupo del que guardo un cariño especial, no solo porque con ellos empecé a 
pisar grandes escenarios, teatros, centros culturales, viajé  muchísimo, sino porque con este gran grupo, Coros y Danzas 

Arienzo, aprendo mucho y  conozco a los grandes músicos de folk: Joaquín Díaz, Toño y Félix (Candeal), una jovencísima 
María Salgado y mucho más joven, apenas 18 añitos, Vanesa Muela entre otros profesionales. Y todavía me quedaba tiempo 
para tocar con otros grupos, dulzaineros, flamenco con Diego al cante y José Ignacio de Andrésa la guitarra, con ellos en 
alguna ocasión trabajamos con la escuela de Danza Marienma. Otro recuerdo bonito fue la llamada de una amiga para formar 
parte de un grupo de música sefardita llamado Erídano, con el cual grabamos un precioso disco. Comienzo a tocar en el grupo 
de música infantil Pimpineja y a su vez con el grupo Arcipreste Folk.Un pequeño escarceo por las orquestas de verbena con 
Sócrates Musical, montando sonido e iluminación, también tocando, y ya lo último que hago es crear la formación musical 
Dos Orillas. Después de unos años retirado de los escenarios, que no de la música, me sumo al Coro Polifónico Arcamadre, lo 



hice cuando ya nos instalamos en el pueblo, pasando muy buenos ratos y disfrutando mucho con mis vecinos, enhorabuena 
compañer@s.Motivado por esto de cantar, me atrevo a ir en solitario con el espectáculo De Fina Estampa junto a mi gran 
amigo J.Arranz (cantando boleros y esos temas latinos de siempre) poco nos duró el show, aparecióel cáncer, y todo se torció. 
Pero me reinventé y ahora hago con mi gaita electrónica un espectáculo denominado De Gaitas y otras Lindezas, otra vez con 
J.Arranz, viejo lobo de mar tripulando un barco cargado de música y emociones. 
Durante estos años siempre he sacado tiempo también para tocar en el pueblo cuando se me ha llamado y necesitado, sobre 
todo con mis amigos dulzaineros para amenizar la mayoría de las fiestas como  Águedas, San Isidro, San Antonio, Armedilla 
etc. y también para eventos particulares. Yo, encantado de trabajar y colaborar en todo aquello a loque se me llame como 
vengo haciendo desde hace más de 15 años seguidos. 
¿Cómo conoces a Julia? 
Nos conocimos en una exposición del Maratón Fotográfico Performance en el año 1989. Julia trabajaba en el Ayuntamiento 
en la Concejalía de la Juventud, nos presentó  ”Varillas“ un compañero  de Cultura y después de 3 o 4 años empezamos a vivir 
juntos en un piso en La Victoria. Yo seguí trabajando en jardinería hasta que surgió la oportunidad de llevar una portería en la 
calle San Agustín y allí estuvimos durante 13 años. Lo pasé mal pues al tener un horario complicado tuve que abandonar todos 
mis hobbies. Estuve un año y medio de baja por una operación de hombros y en el año 2012, al  incorporarme de nuevo, la 
comunidad decidió suprimir la portería. Con lo cual me vi con una indemnización y en el paro. 
 ¿Cómo os decidís a venir a vivir al pueblo?¿Qué ventajas encuentras de vivir en él? 
Veníamos todos los fines de semana porque tenía aquí todos mis instrumentos y podía ensayar. Aunque teníamos un piso en 
Valladolid, decidimos venir a vivir al pueblo a la casa de mi suegra que ya teníamos arreglada. Julia iba todos los días a 
Valladolid a trabajar, y yo estuve dos años trabajando  en la gasolinera. Me gusta mucho vivir aquí por la tranquilidad, la 
calidad de vida y poder disfrutar del entorno y sus paisajes. Siempre tuve la espinita del pueblo, yo era muy niño y apenas 
recuerdo nuestras estancias en Villalar, aunque luego sí que tuve la oportunidad  de ir mas a menudo, por eso y porque 
siempre me gustó la vida rural hace que me sienta muy bien  en Cogeces y procuro colaborar en todo lo que puedo. Uno de los 
proyectos que más me ilusionó y del que guardo un buen recuerdo fue la teatralización  de Los Comuneros, estoy muy 
agradecido a todas las personas que colaboraron con la idea, incluso contamos en uno de los ensayos con la presencia de dos 
componentes del grupo Mester, Fernando Ortiz y Llanos Montreal a los que les gustó mucho la iniciativa. Entre los motivos 
de hacerlo, uno fue un pequeño homenaje a mi padre, por ser de Villalar. 
¿Cuáles son tus aficiones? ¿Tienes alguna ilusión que te gustaría ver cumplida? 
Me gusta mucho viajar, pasear con mi perra Urtzi, andar en bicicleta, hacer escapadas rurales, la música…hacer lo que te 
gusta, amoldándote a las circunstancias y sobre todo, en el momento que me encuentro ¡VIVIR y VIVIR¡ Una ilusión que me 
gustaría ver cumplida sería hacer el concierto de mi vida con gente grande y buenos amigos. 
¿Cómo afrontaste tu enfermedad, cuéntanos tu experiencia y cómo te has adaptado con la música? 
Casi no me dio tiempo a pensarlo, pues la primera vez que fui al médico fue tan  rápido que a los 10 días me hicieron la 
biopsia, me diagnosticaron un cáncer de laringe y nueve días después estaba operado y sin voz, pero te dices a ti mismo ¡hay 
que seguir¡. Para comunicarme utilizaba la tablet en la que escribía y lo convertía en voz. Al principio de todo este huracán 
sólo piensas que se te han cerrado todas las puertas en la música, pues ya no podía soplar, pero poco a poco ves esa luz y 
decides que tienes que ser tú mismo, que mucha gente ha salido y sale de peores situaciones, solo es voluntad y entrega. 
Musicalmente las nuevas tecnologías facilitan mucho las cosas. Cuando unos amigos me hablaron de una persona que hacía 
una  gaita electrónica fue lo primero que me compré. Me operaron en octubre de 2016 y en diciembre ya la tenía. Por mis 
condiciones, el otorrino descartó la idea de una prótesis fonatoria aconsejándome ir a la Asociación de Laringectomizados 
donde todavía sigo acudiendo. Cuando llegué el primer día lo que más me impactó fue el silencio que había allí pero al oír 
hablar a una persona me dije: yo tengo que hablar así. Nos asisten dos logopedas superprofesionales y luego entre los 
compañeros nos ayudamos haciendo ejercicios cuando no tenemos clase.Voy todos los meses a revisiones, sesiones de 
inmunoterapia y aunque el tratamiento es crónico, resulta más llevadero y menos agresivo. Mi oncólogo me recomiendan 
seguir una vida normal y mucho ejercicio físico para eliminar 
toxinas por lo que me he apuntado a pilates que me viene muy bien 
y también los paseos en bicicleta recorriendo los bonitos valles y 
rincones del término de Cogeces. Muy recomendables estas 
marchas. Hay mucho que ver 
Cuéntanos alguna anécdota divertida que recuerdes  
Un amigo que tenía una empresa de espectáculos en Valladolid, me 
pidió un día que le hiciera un favor: tenía que ir a la estación de 
Medina del Campo a recoger al cantante Micky que iba a actuar en 
la pérgola del Campo Grande junto a Concha Velasco y cuando me 
vio  aparecer con mi furgonetilla R4 se quedó alucinado pensando 
cómo íbamos a meter en ese cochecillo todos los instrumentos. Al 
final pudimos cargar todo y yo quedé gratamente sorprendido al 
conocerle, pues era un tío encantador. Lástima de foto pues sería un 
bonito testimonio del momento. 
¿Qué opinas de TIEMPO? 
 
Me parece una manera interesante de saber las cosas del pueblo. La pena es que no sea en color para poder apreciar mejor  las 
fotos que aparen publicadas que en blanco y negro pierden mucho. 

Rosa y Carmenmari 
 



 

Nuestros vecinos y paisanos de Langayo, tienen un término muy bonito, también entre valles y con lugares 
interesantes para visitar. Esta excursión que proponemos puede hacerse en bici si te gustan los recorridos por 
camino, o bien puede hacerse en coche para pasar una mañana o una tarde. Nos vamos a visitar el Convento de 
Santa María de Oreja, el Embalse de Valdemudarray el despoblado de San Mamés 

El recorrido total tiene aproximadamente unos 30 km. Y el camino más corto es por la carretera de Campaspero. 
Más o menos hacia la mitad de la carretera justo enfrente de la desviación hacia Bahabón, sale un camino a la 
izquierda que es el que debemos de tomar. Este camino te va a llevar derecho hasta el convento. Lo que nos 
vamos a encontrar son unas ruinas románicas de lo que fue un edificio de tres naves con iglesia y torre. Aunque 
hay poquísima documentación, algunas referencias las podemos encontrar en los libros parroquiales de la iglesia 

de nuestro pueblo. Su origen fue probablemente fundamental allá por el siglo XI en la repoblación de estas tierras 
una vez que esta zona fue segura y estuviera libre de guerrillas y reconquistas de terrenos cuando Alfonso VI 
conquistó la ciudad de Toledo y la frontera entre la España cristiana y musulmana, que hasta entonces había sido 
el Duero, pasara al Tajo. Su ubicación es un cruce de caminos del entonces poblado de Minguela en Bahabón, 
Campaspero y Langayo. Pertenece a ese patrimonio olvidado por todos, sin nadie que se ocupe ni se acuerde, 
pero ahí sigue manteniendo sus muros al azote de los vientos en la zona 
más alta de la provincia de Valladolid. Su única función en la actualidad 
es cobijar los corrales para los encierros camperos de Langayo. 

Siguiendo recto por el mismo camino, llegaremos a un cruce de caminos 
en forma de “Y” tomaremos el camino de la derecha, el camino de La 

Yunta, lo seguiremos recto y contaremos los caminos que salen a la 
izquierda, el cuarto de ellos te bajará por una sinuosa ruta hacia el 
Embalse de Valdemudarra.Es curioso encontrar en pleno altiplano 
castellano este embalse de aguas turquesas y atardeceres 
mediterráneos.  

VAMOS DE EXCURSIÓN 



Suele ser un lugar muy tranquilo, un camino bordea todo el embalse así que se puede realizar el recorrido 
completo que es de aproximadamente de 3 km. Fue construido en 2008 en la cuenca que formaba el arroyo del 
mismo nombre y fue una iniciativa de la comunidad de regantes de la zona (Peñafiel, Langayo y Manzanillo) con 
presupuesto de la Junta de Castilla y León. Su función principal es la de abastecer de agua para el riego de la 
zona, agua que procede del río Duratón que presta sus caudal en los meses de invierno. Las laderas a modo de 
ribera se encuentran bastante desnudas, así que no recomendamos pasear por aquí en pleno verano, no hay 
ninguna sombra donde cobijarse. Alguna carpa, fochas y patos son los habitantes del embalse. En uno de sus 
vértices, donde está la presa, se ve Peñafiel y se aprecia la anchura del valle de la Ribera del Duero, una vista 
espectacular. 

 

Volvemos por donde hemos venido,  por el sinuoso camino hasta el de la Yunta para coger el anterior que 
dejamos antes, es el camino de las Herrerías que nos llevará hasta Langayo, al estar en lo alto entre dos valles 
vamos a tener unas preciosas vistas, se puede visitar la iglesia De San Pedro Apóstol y la ermita del Humilladero.  

Dejamos Langayo por la carretera que va a Cogeces y nos encontramos con lo que yo siempre pensé que era 
una finca agrícola. Se trata del despoblado de San Mamés, aunque en algunos documentos de cartografía figura 
como Granja o Caserío de San Mamés. Estuvo habitado desde tiempos medievales hasta mediados del siglo XX. 
En principio y parroquialmente perteneció a Manzanillo, pues era su cura el que acudía a decir misa los días 
festivos, hasta que a finales del XIX paso a depender de Langayo. Quedan en pie, aunque en ruinas, varias casas 
a ambos lados de lo que fue el camino de Cogeces, su calle principal. Da mucha pena ver las casas vacías 
arruinadas, aunque algunas conservan tabiques y escaleras interiores.A la entrada su Iglesia dedicada a San 
Miguel Arcángel, da la bienvenida a los que vienende nuestro pueblo. Solo quedan las paredes pero en el interior 
parece apreciarse lo que fue la sacristía y lo que debió ser parte del coro. Aún se conserva un arco de medio 
punto de una entrada. Su espadaña fue trasladada a la ermita de Langayo.Sería en su día una tranquila aldea 
con un entorno muy bonito cobijada por los valles. 
¿Lo conocías? Si no es así, es otra excursión chula a tener en cuenta para conocer también nuestros términos 
vecinos. Si tienes mascota, llévatela es un paseo ideal para ellas también. 

 

 

Juli Peñas del Caz 
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Consuelo Escribano Velasco 

Asociación de Amigos del Monasterio de la Armedilla 
 

A finales del año 2018, tras una petición reiterada de actuación urgente en la zona de la cabecera de  
la iglesia jerónima del siglo XVI en la Armedilla, con alto riesgo de colapso, se realizó una obra de 
consolidación y relleno de esta estructura promovida y financiada por la Dirección General de 
Patrimonio de la Junta de Castilla y León. Conocedores de la existencia de una cripta en este sector 
y teniendo que colocar el apoyo de los andamios para la ejecución del muro y su coronación, se 
planteó la realización de una excavación arqueológica en la zona de la zona de la cabecera y el 
crucero, actuación que ha permitido reconocer nuevos elementos y características que nos ayudan a 
comprender aspectos hasta el momento inéditos. 
Por una parte, sabemos que la cripta se construyó intentando emular la antigua cueva de la virgen, 
con el tiempo transformada en cripta, con el fin de proceder a traslado de la imagen de la virgen 
milagrera al nuevo templo. Así, el espacio subterráneo habilitado a tal efecto, ocupa la totalidad del 
ancho de la cabera y cierra en la zona del transepto. Para acceder al mismo se habilitaron dos 
tramos de escaleras, uno al norte y otro al sur. Una vez abajo, el espacio se iluminaba desde el norte 
a través de un ventanal que daba a la huerta. Se había colocado un pavimento de lajas de caliza, 
prácticamente desaparecido en la actualidad y comunicaba, hacia el este, con el resto de 
dependencias monacales, mediante una gran puerta practicada bajo el muro de la cabecera del 
templo. Las paredes de la cripta estaban enlucidas con capas de mortero de cal y yeso y presentan 
restos de un zócalo pintado de color rojo bajo otro de color negro. 
Con el fin de que la nueva cripta fuera lo mas parecida posible a la vieja cueva, se le dotó de un 
sistema hidraúlico de agua corriente que alimentaba una fuente subterránea. El agua, encañada 
desde el Arcamadre, llegaba a través del claustro hasta la cripta donde un sifón la bombeaba hacia 
arriba alimentando un caño. El agua, recogida en una pileta, se llevaba, por una tubería subterránea 
hasta la huerta, por debajo de la ventana norte.  
La cripta se cubría con una estructura de madera que servía de soporte a la estructura de un 
imponente altar muy elevado sobre el nivel de la nave. Abundantísimos restos de adornos en yeso y 
de azulejería toledana del siglo XVI fueron hallados entre los escombros que rellenaban este 
espacio dando cuenta de un rico ornato de la iglesia hoy invisible a nuestros ojos. 
En 2019, fruto de una nueva intervención de la Dirección General de Patrimonio de la Junta de 
Castilla y León, se realizó una estructura de madera que protege la cripta. En breve, en cuanto nos 
lo permita la situación de confinamiento domiciliario, la cripta podrá visitarse poniéndose en 
contacto con la Asociación de Amigos del Monasterio de la Armedilla. 
 

 
             

            

  

 

 

 

 

 



             

  COGECES DEL MONTE es una de las Villas más importantes del antiguo partido 
judicial de Peñafiel y de la provincia de Valladolid. Situada en la llanura del páramo de la Churrería (que 
debe su nombre a la abundancia de ovejas churras que aprovecharon históricamente sus hierbas), a la 
cabecera del arroyo Cogeces (que surca el valle de la Solana, afluente del Valcorba), y a 888 metros de 
altitud sobre el nivel del mar. Tiene una ubicación privilegiada y de encrucijada, con distancias a Cuéllar 
(Segovia), Peñafiel y la capital vallisoletana de 14, 20 y 42 Km. respectivamente. 

A la luz de la Arqueología, el término de Cogeces del Monte, es morada del hombre desde hace milenios, 
concretamente desde tiempos del Paleolítico hasta nuestros días. Hallazgos de cerámicas vacceas y el paso 
de la calzada romana procedente de Septimanca (Simancas), atestiguan la presencia de estos pueblos en el 
término de Cogeces del Monte. La cuenca media del Duero, y por tanto el emplazamiento de Cogeces del 
Monte, perteneció al Emirato de Córdoba durante la invasión musulmana en la Península. En la Reconquista, 
tras la toma de Toledo (1085), se reorganizaron los territorios y surgen la Comunidades de Villa y Tierra. 
Cogeces del Monte conforma la Comunidad de Villa y Tierra de Cuéllar y ha pertenecido a la provincia de 
Segovia hasta el año 1833 en que se lleva a cabo la actual división de provincias españolas por Javier de 
Burgos. El territorio de la Comunidad tenía una extensión superficial de 1.203,81 Km² y estaba dividido en 6 
sexmos cuyos nombres eran: Cuéllar, Hontalvilla, La Mata, Montemayor, Navalmanzano y Valcorba. El 
Sexmo de Valcorba a su vez comprendía varios núcleos actuales: Cogeces del Monte, Aldealbar, Bahabón, 
Campaspero, Santibáñez de Valcorba y Torrescárcela. Éstos pasaron a formar parte de la provincia de 
Valladolid y dejaron de pertenecer a la de Segovia en el año mencionado. Desapareció también la 
denominación de Sexmo y Cogeces del Monte recibió la categoría de Villa y, en el año 1834, dichos núcleos 
de población se integraron en el recién fundado Partido Judicial de Peñafiel. La extensión superficial del 
Municipio es de 7.420, hectáreas, equivalentes a 74,20 km² y está limitada por los términos de Quintanilla de 
Onésimo y Quintanilla de Arriba al Norte; por los de Langayo y Campaspero al Este; por los de 
Torrescárcela, Aldealbar y Bahabón al Sur, y por los de Montemayor de Pililla y Santibáñez de Valcorba al 
Oeste. (1) 
 

Cogeces del Monte en el Siglo XXI.  Con fecha 1 de enero de 2020  nuestro padrón municipal es de 685 
habitantes (370 hombres y 315 mujeres). El presupuesto para el presente ejercicio económico es de 
645.000€. La Corporación Municipal, desde el 15 de Junio de 2019 la componen, por el Grupo Partido 
Popular: alcalde, Fernando Esteban Velasco; concejales,  Marta Esteban Arranz, Álvaro Redondo de Benito, 
Joel Herrero Pérez y Valeriano José Velasco; por el Grupo Partido Socialista Obrero Español: Ana Isabel 
Martín Velasco y Raúl Velasco López.  
Los alcaldes desde 1979 han sido: Esteban Villar, Andrés Aragón, Julio Andrés, Jesús Herguedas, José Luís 
Sacristán, Eusebio Orrasco, Jesús Velasco, Milagros Arribas, Teodoro Herguedas y Fernando Esteban. 
 

Instalaciones municipales con las que cuenta Cogeces: Ayuntamiento, biblioteca, piscina, nave municipal, 
frontón, polideportivo, cementerio, velatorio (gestionado por el Grupo FUNESCAL y ofertando también sus 
servicios Javier Jorge Colomo en representación de la funeraria Santo Cristo de la Peña), albergue/centro de 
ocio con aforo para 34 huéspedes, colegio C.E.I.P. Juan de Rodrigo actualmente con 20 alumnos, guardería 
“La Armedilla”, residencia de personas mayores “San Antonio de Padua” con 24 plazas  y el Espacio de las 
Ciencias.  
 

En el municipio hay una plaza principal, reformada recientemente, llamada Plaza de la Constitución, en la 
que está ubicado el Ayuntamiento y varias plazas o plazuelas: Plazuela de la Iglesia, Plaza del Silencio, 
Plazuela de los Espejos y un espacio abierto entre calles llamado El Corrillo. La calle principal es la Calle 
Real o carretera de Valladolid y de ella parten las secundarias.  

 

Nuestro pueblo tiene un importante patrimonio histórico-cultural: la iglesia Nuestra 
Señora de la Asunción, el Monasterio de la Armedilla, los museos: el ya mencionado 
Espacio de la Ciencia y el etnográfico del Ayer de gestión privada, el Parque Etnográfico 
Pastoril en el que se muestran las vivencias del pastor y su rebaño en los chozos y 
corralizas. (2)  

En nuestra iglesia ofician actualmente dos curas, Marco Alberto Medina Arranz y Luís Miguel González 
Sastre con el siguiente horario: diario 10:30h, sábados 18:00h y a partir del cambio horario a las 19:00h, 
domingos 13:30h. Las misas se celebran con la participación del Coro Parroquial “Nuestra Señora de la 



Asunción”. Marco comenzó en la parroquia con la eucaristía del domingo 29 de septiembre 
de 2002 sustituyendo a Juan Medina Gozalo que nos acompañó, realizando la misma tarea,  
durante 11 años.  
Luís Miguel, nacido en Arrabal de Portillo, es sacerdote de la diócesis de Valladolid desde 
hace 22 años y ante la sugerencia de ayudar a Marco en su labor está celebrando misas, 
además de en Cogeces, en Campaspero, Canalejas de Peñafiel, Fompedraza, Rábano, 

Bahabón, Torrescárcela y Viloria. La parroquia se ve apoyada por la labor de la Junta Parroquial.// 
Importante cofradía por su antigüedad (1904) es la Cofradía de las Águedas. 
 

Además nuestro pueblo tiene un Centro Parroquial, situado en la Plazuela de la Iglesia, que a la vez es sede 
de la asociación Amas de Casa “La Hantanilla”. Otras asociaciones del municipio son: AMPA “Armedilla” 
// Asociación Juvenil de Peñas // Cazadores “Coto de caza San Antonio” //  jubilados “El Chorrillo” // 
Cultural “Cogeces del Folk” // GIHEC (grupo de investigación) // Amigos de la Armedilla y aún sigue 
constando la Asociación Cultural Arcamadre y el coro polifónico del mismo nombre,  entrando en el portal 
de Asociaciones de Cogeces, aunque ya no están en activo.  
 

Instalaciones, servicios y negocios: 
 

Bus: en horario aproximado de salida desde Cogeces 08:45h y 15:45h y desde Valladolid 14:00h y 19:30h en 
invierno y 20:00h en verano, de lunes a viernes. Sábados salida desde Cogeces 08:30h y desde Valladolid 
14:00h. Autobús Universitario los domingos con salida desde Cogeces aprox. a las 21:00h. Consultorio 

médico: atendido hasta ahora por Juan Enrique Hilanderas en horario de 09:00-14:00h (a partir de ahora nos 
atenderá Begoña Montserrat Pérez Gutiérrez) y por la enfermera Gema Gutiérrez González en horario de 
12:00h a 14:00h. Farmacia: Hortensia del Olmo Toribio con horario de 10:30-14:00 y 17:00-19:00. Cuartel 

de la Guardia Civil: (desde 1970) que además de contar con oficinas de atención al público en horario de 
09:00h a 14:00h tiene 6 viviendas actualmente vacías. Bancos: Cajamar con horario de 08:30 a 14:00 de 
lunes a viernes y Unicaja con el mismo horario miércoles y viernes. Gasolinera: desde el 16 de abril de 2020 
gestionada por la Cooperativa COCOPE. El establecimiento lo abrió Ángel Gómez Beltrán en 1967 y la llamó 
Estación de Servicio San Antonio en honor al patrón de Cogeces, se jubiló en 1996 y se la arrendó a Gonzalo 
Pérez Molpeceres (su padre, Ciriaco Pérez, fue empleado de Ángel) que la ha llevado hasta este año. Bombonas 

de gas butano: miércoles y viernes en horario aprox. 08:30h. Almacenistas de cereales y abonos: COCEPIAL 
// Andrés de la Fuente e hijos // Cooperativa COCOPE. Transportistas: Raúl Velasco López // Jesús Manuel 
Esteban Sacristán // Juan Carlos Núñez Velasco. Tiendas//Autoservicios: Panadería “Dulces Sara” // SPAR 
Ángel Miguel Villar // carnicería y alimentación “Diez-Herrero” // estanco-bazar “El Chozo” // Pescadería 
Zósimo Lázaro García (miércoles y sábados) // electricidad Sonia Muñoz López. Además los miércoles y 
sábados hay mercadillo, en horario de mañana, situado entre las plazas del Silencio y  Constitución en el que 
se venden frutas y verduras, ropa, zapatos, bolsos y cintos, utensilios de cocina, plantas para la huerta, flores 
y otros productos. Bares: Pub 65 // San Remo. Restaurante: mesón Maryobeli. Casas Rurales: La Casa 
Escondida // La Otra // Centro de Turismo Rural Maryobeli // Hotel Rural Casa Valimón. Forma parte ya de 
la historia de Cogeces la casa rural La Bodega, abierta en el año 2000 y cerrada en 2016, fue de las primeras 
que se abrió en la provincia de Valladolid (nº 26) y pionera en admitir animales de compañía.  Otros: 
peluquería “La Pelu” // Talleres Sacristán // fontanería y calefacción Instaltek // venta de piñas y leña 
“Hnos. Herrero” // Cosetodo “Chari”  // Construcción y albañilería: Damián Miguel Esteban // Jesús 
Molpeceres García // Agroesve S.L. // Pintura: Iván de la Fuente Herguedas.  Electricidad: Esteban & 
Velasco. 
 

El pueblo, eminentemente agrícola y ganadero, cuenta con una Junta Agropecuaria Local (JAL) cuyo 
presidente es Adolfo Esteban Arranz. Naves Agrícolas y Ganaderas: Agropecuaria Sacristán Villar S.L. //  
Velasco Sacristán S.L.  //  Explotaciones Agropecuarias López García S.L. // Agrícola y Ganadera La Casilla 
S.L. // Ibérico La Armedilla S.L. // Ildefonso Vela S.L. // Producciones La Grama S.L. // Repisoporc S.L.  
 

(1)   Información entresacada del libro “Blasón y Reseña Histórica de la Villa de Cogeces del Monte” de 

Lucio Zúmel Menocal y editado por el Ayuntamiento de Cogeces del Monte en 1990. Libro, que desde estas 

páginas, les animamos a leer. 
 

(2)   De recomendada lectura,  porque cuenta con numerosos e interesantes datos,  es la Revista de Folklore 

“Fundación Joaquín Díaz” publicada en 1995, nº 177, en la que Emilio Olmos Herguedas escribe el 

artículo “Ganadería ovina y arquitectura popular en los límites de la antigua comunidad de Villa y Tierra 

de Cuéllar. Chozos y corralizas en Cogeces del Monte”. 

     https://funjdiaz.net/folklore/07ficha.php?id=1478                                Ana Isabel Martín Velasco 



 
Han sido muchos los cogezanos que han estado trabajando durante el estado de alarma y confinamiento, para dar servicio 
y/o colaborar con su saber y sus habilidades a la población del municipio y de municipios vecinos. Hemos hablado con 
algunos de ellos que nos han contado su experiencia y sensaciones. 
 
Quizá uno de los más importantes sea el sector sanitario, no solo por no dejar de atender a la población, sino por el riesgo de 
contagio que han padecido. En nuestro caso la atención médica y de enfermería se ha mantenido aunque con restricciones, 
tanto la médica como la enfermera han atendido las consultas leves telefónicamente así como la renovación de recetas 
electrónicas y han realizado las visitas oportunas a pacientes que requerían su atención, sobre todo personas mayores con 
tratamientos crónicos.  
 
La farmacia, con Tenchi y Javi en primera línea, ha sido un servicio fundamental desde el minuto 1 de esta pandemia, no solo 
por dispensar los medicamentos ordinarios, sino por la información y tranquilidad que han transmitido a todos los cogezanos. 
Javi nos cuenta que “El trabajo ha sido duro sobre todo al principio. Las dos primeras semanas fueron de muchísimo 

trabajo, volumen y dificultad. Con un problema que crecía mucho, que de día a día cambiaba la situación y había que ir 

adaptándose y aprendiendo poco a poco. Hemos intentado tranquilizar lo máximo que hemos podido a la vez que dábamos 

el mejor servicio posible. Es verdad que las cosas cambiaban a mejor y justo ahora estamos más estables, aunque seguimos 

teniendo algunas dificultades sobre todo de suministro de algunos artículos (mascarillas, gel hidroalcohólico…) pero ya se 

va normalizando. Hemos visto a la gente de Cogeces muy bien, nada que ver con lo que hemos visto en los medios, un 

ejemplo a seguir. Se han cumplido muy bien las normas, sin aglomeraciones, aquí en la farmacia se ha respetado el 

número dos personas en el establecimiento, el resto aún con mal tiempo han esperado en la calle y manteniendo 

distancias, hemos visto mucho civismo y mucho respeto. Lo peor que hemos visto en las personas ha sido la incertidumbre 

y el miedo al contagio y personalmente lo peor que hemos llevado en la farmacia han sido los fallecimientos. Pero de todo 

esto podemos sacar algo positivo y es el cambio forzoso en nuestra vida y en nuestros hábitos, ser más eficientes y más 

pacientes y hemos demostrado que hemos podido con ello. Pero, en mi opinión, aún esto no ha acabado, aún estamos 

aprendiendo y tendremos que convivir con ello aunque en otras condiciones porque estamos aprendiendo a defendernos” 

 
El lugar más delicado ha sido la residencia de ancianos, donde el virus dio de lleno a los abuelos y las trabajadoras. Hablamos 
con Eva, la directora de la residencia: “Nuestro personal ha estado trabajando y dándolo todo con los residentes. Hemos 

tenido 2 trabajadoras positivas y varias en cuarentena. Por suerte las trabajadoras de limpieza son también auxiliares 

geriátricas y han podido realizar ambos trabajos y se ha reforzado con personal extra. Desde el primer momento el 

personal ha dispuesto de mascarillas, guantes desechables y batas de plástico, material del que disponíamos con 

anterioridad y que nos envió también la Junta de Castila y León y Diputación de Valladolid, posteriormente se nos dotó de 

pantallas protectoras y monos. Hemos seguido al pie de la letra las instrucciones que nos llegaban de la Gerencia de 

Servicios Sociales y de la Consejería de Sanidad a través del correo electrónico, puesto que las residencias no pueden 

tomar decisiones unilaterales y tomar ciertas medidas sin autorización de la Junta. Por eso los pasos se iban dando poco a 

poco según nos llegaban las órdenes. En nuestro caso tuvimos la mala suerte de tener residentes con síntomas muy pronto 

cuando nada se sabía y los servicios sanitarios estaban saturados. Los protocolos cambiaban cada día, primero tratar con 

paracetamol, luego con antibiótico, se hacía una primera valoración telefónica,  hasta llegar al ingreso, que no siempre 

fue posible porque en varios casos nos rechazaron el ingreso hospitalario. Hubo también algunas devoluciones aún con 

síntomas desde el hospital clínico de Valladolid. Lo que sí hemos hecho es informar a los familiares desde el minuto uno, 

al principio semanalmente y después a diario mediante un grupo de difusión que creé para que todo fuera más rápido. 

También hemos informado en las situaciones especiales”. En total han fallecido 10 residentes aunque no todos han sido por 
coronavirus y también ha habido residentes sin contagio ni mostrar ningún síntoma. Un duro golpe para nuestro pueblo pues 
menos dos de ellos todos eran vecinos y muy queridos. La situación ya está muy normalizada con todos los residentes de 
vuelta. 
 
La ayuda a domicilio para los mayores ha seguido con normalidad, como Mónica Gómez que trabaja en una empresa privada 
contratada por Diputación de Valldolid y que atiende a Agustina y Evelio y a Anastasia. Y LuciHoguín que también atiende a 
Agustina y Evelio y a Milagros“Yo he trabajado normalmente,nos dice Mónica, casi no me he enterado porque iba de un 

sitio a otro y no me daba tiempo a pensar. He ido con algo de temor a trabajar más por los abuelos que por mí. No he 

tenido ningún enfermo de todos los usuarios que atiendo. Nos han hecho test a todas las compañeras y nos han dado 

protección para trabajar. En ningún momento he sentido miedo por mi”Luci también ha trabajado normalmente aunque 
“con más precauciones a la hora de desinfectar batas y ropa de trabajo pero todo con normalidad” 

 
Otro importantísimo sector ha sido el alimentario. Aquí los supermercados, panadería, estanco, pescadería y frutería 
ambulante han sido fundamentales para seguir suministrando los productos de primera necesidad. 
 



Yoli y Modesto del mesón Maryobeli, lo tuvieron claro desde el principio y unos días antes, el 11 de marzo, ya cerraron su 
establecimiento al público, avisados por un grupo de Madrid que les advirtió de cómo se estaba agravando la situación,  no 
querían ser un foco de contagio con gente de fuera en su restaurante. Como ya servían algunas comidas a domicilio a vecinos 
del pueblo, decidieron poner este servicio para todo el que lo necesitara y no solo eso sino también llevarles a casa otras cosas: 
medicinas, libros, la compra.. ¿Cómo lo han vivido? “Como hemos podido, al principio mejor pero a medida que pasaban 

los días se fue haciendo muy duro, sobre todo por saber cómo los abuelos de la residencia se iban poniendo malitos y 

morían”. Tuvieron mucho miedo de poder ser ellos el contagio de mucha gente que estaba confinada en sus casas, hasta tener 
un ataque de ansiedad en uno de esos bajones que tienen las personas que en situaciones límite están muy activas. “La gente 

muy cumplidora y muy concienciada con la situación, ha habido gente que pedía el pan para una semana para tener el 

mínimo contacto, y la gente que ha solicitado este servicio es porque realmente no ha salido de casa”. 
 
Los dos supermercados Spar y Carnicería Diaz Herrero han trabajado con las medidas de seguridad y protección individual. 
Para evitar aglomeraciones, ambos atendían a dos personas como máximo. En el supermercado SparÁngel, Meli y Trini han 
trabajado “con mucha normalidad sin miedos, intentando dar el mejor servicio y con la mejor atención posible. Hemos 

instalado una barrera de entrada, que indica un recorrido para entrar por un sitio y salir por otro y eso ha sido lo que más 

les ha costado a la gente cumplir. Los primeros días hubo algún problemilla de abastecimiento pero se resolvió en cuanto 

la gente dejó de comprar compulsivamente, ahora solo les faltan cosas concretas en momentos puntuales. La gente mayor 

ha tenido mucho miedo. El servicio a domicilio no es que lo hayamos implantado ahora, es que es un servicio que ya 
veníamos dando desde hace tiempo". 
Monica y Carlos a pesar de trabajar juntos lo han vivido de manera diferente. Carlos con más miedo al ser él el que se 
desplazaba al mercado central de Valladolid a por suministros y no saber si alguien podría contagiarle y él a su vez a clientes 
y familia, por eso se han blindado con mascarilla batas desechables y pantallas protectoras. Mónica al principio lo vivió con 
menos miedo pero cuando lo ha sentido más de cerca y sobre todo con las muertes de un familiar y clientes muy queridos, ha 
sido mucho más triste. “Hemos trabajado mucho y no en las mejores condiciones, en vez de al 100% al 50%, los equipos de 

protección dificultan el trabajo, lo ralentizan, atendemos tienda y pedidos que reparto por la noche. Creo que hemos 

ganado en confianza con la gente del pueblo y también hemos apreciado a gente con la que teníamos menos relación 

porque o no venía por la tienda o en escasas ocasiones y para nosotros esto ha sido muy positivo” 

 
“La instalación de las primeras barreras, distancias y medidas de protección chocaron mucho entre la gente y las vieron 

como algo muy exagerado”. Eso es lo que nos dice Amparo desde la panadería, pero para ellos no era para tomarlo a broma. 
Las cosas se estaban poniendo mal y había que poner remedio. También tuvieron que poner un poco de orden en cuanto a la 
venta del número de panes y barras ya que “los primeros días algunas personas compraba mucho pan y no nos alcanzaba 

para el resto de vecinos y otros días por el contrario no lo vendíamos todo porque la gente había acaparado. Nosotros 

encantados de vender a la gente el pan que quisieran pero por encargo si sobrepasaba cierto número. El comportamiento 

de la gente en general ha sido muy bueno.La gente cambiará, incluida yo, porque esto de la noche a la mañana no se va a 

ir y seguiremos viviendo con algo de miedo” 

 

Zosi e Isabel, nuestros pescaderos tampoco han parado y han tenido abierta la pescadería miércoles y sábados, además de ir a 
otros pueblos y también repartir a domicilio si así se lo pedían. Aunque no ha habido falta de pescado en general, sí de algunas 
cosas como los chicharros y todo un poco más caro. Nuestra frutera ambulante,Mª Ángeles, enseguida se puso también a 
disposición del pueblo y recogía los encargos por teléfono para el miércoles llevarlos a domicilio. 
En Talleres Sacristán, Miguel, Luis y Yoli han dado servicio a agricultores, ganaderos y las urgencias de particulares 
trabajando a puerta cerrada. “Conseguir suministros ha sido un poco más lento, las piezas había que ir a buscarlas a 

Valladolid y los peritajes por videoconferencia, por eso algunas reparaciones han podido demorarse un poco más”. 
¿Y en el cole? Los profes han trabajado con los niños a través de una aplicación llamada Teams. Donde se ponían los 
ejercicios que los alumnos debían hacer, así como el horario semanal que ponían los lunes. Disponían de un chat con los 
profesores (tipo Whatsap) y alguna videollamada para resolver dudas, también se han propuestos juegos de pistas interactivos 
(ScapeRooms) y hasta como hacer el regalo para el Día de la Madre. 
La mujeres que saben coser han estado también muy entretenidas haciendo mascarillas y EPI’s para personal sanitario de 
residencias sobre todo. Rosa y Belénllevaron mascarillas a la farmacia para que fueran repartidas gratuitamente, Chari ha 
trabajado para empresas de alimentación y desde Langayo nuestra paisana Mari Carmen Molpeceres también ha trabajado 
diariamente para residencias, centro de salud y protección civil 
 
Nos quedamos sin espacio para nombrar a todo el personal que de una manera u otra han estado al pie del cañón trabajando en 
plena crisis sanitaria. De los agricultores y del personal de ayuntamiento os darán más detalle en las páginas de campo y de 
Ayuntamiento. 
 

               ¡GRACIAS! 



 

Desde hace ya unos cuantos años nos vamos habituando a ver en el calendario toda una 
serie de días dedicados a diferentes conmemoraciones aparte del santoral, son los llamados 
“Día de…..”. El número de días de este tipo va creciendo y poco a poco se van rellenando 
“casillas”. El caso al que quiero hacer mención ahora es el llamado “Día de π”, que como 
todos sabemos es una letra griega llamada Pi equivalente a nuestra P.  

Desde pequeños hemos aprendido que siempre que dividimos la longitud de una circunferencia por su 
diámetro nos da un número de cifras infinitas 3, 1415… que resumimos por 3,14 16 o por 3,14 la mayoría de 
las veces. A este tipo de números con tantas cifras y que no se pueden representar por una fracción, se les 
llama “Números Irracionales” y se les suele representar por una letra, siempre que se trate de aquellos de 
gran utilidad y uso frecuente en operaciones matemáticas como es el caso de π. En la actualidad existen 
potentes herramientas de cálculo capaces de obtener miles de cifras decimales de este número. 
Parece ser que fue el matemático William Jones quien utilizo este símbolo por primera vez en 1706 para 
denominar a este número constante en muchas operaciones geométricas y otras disciplinas de las 
matemáticas como ya hemos mencionado, pero el suizo Leonhard Euler fue quien lo popularizó a partir del 
año 1737. El nombre viene de 2 palabras griegas que significan “periferia” (περιφέρεια) y “perímetro” 
(περίμετρον). 
Se cree que la idea de dedicar un día del año a esta constante partió del físico californiano Larry Shaw. Esta 
iniciativa fue teniendo éxito y en 2009 la Cámara de Representantes de Estados Unidos declaró oficialmente 
el 14 de Marzo como El día de π. La elección de ese día no está hecha al azar sino que se debe a la forma 
anglosajona de denominar los días del año, en este caso sería “3/14”. Existen actos conmemorativos para tal 
día.  
No cabe duda de que este número ha despertado siempre un gran interés y su celebración un día del año se va 
haciendo cada vez más popular pues tienen lugar diferentes actos conmemorativos para tal evento.  
                                                 

  Mª Purificación Niño Sacristán 

Mi nombre es Luís Miguel González Sastre y nací hace casi cincuenta años  en 
Arrabal de Portillo. Soy sacerdote de la diócesis de Valladolid desde hace 22 años y 
después de pasar ocho años como miembro del Instituto español de misiones 
extranjeras (IEME) colaborando en la diócesis de Barahona, en el suroeste de la 
República Dominicana, en dos parroquias en momentos diferentes,  en agosto de 
2018 regresé a España. Vine con la intención de reincorporarme por un tiempo 
indefinido al servicio de mi Iglesia local de origen, pero no quise hacerlo de modo 
inmediato, por eso decidí realizar un tiempo de estudio en Madrid donde estoy 
cursando dos años de teología Pastoral.  
A partir de octubre del pasado año me incorporé a colaborar en la celebración de la 

eucaristía en alguno de los muchos pueblos de la diócesis con escasez de sacerdotes. Me sugirieron ayudar al 
párroco de la unidad parroquial de Campaspero, Cogeces del Monte y otros  ocho pueblos, D. Marco, y así lo 
estoy haciendo desde entonces en calidad de “adscrito” los fines de semana. Hasta ahora he podido ir 
adentrándome en las celebraciones dominicales de las comunidades de Cogeces del Monte, Campaspero, 
Canalejas de Peñafiel, Fompedraza, Rábano (una sola vez), Bahabón, Torrescárcela y Viloria. Me siento muy 
a gusto en medio de una realidad que es la que más conozco desde mi infancia y toda mi anterior etapa como 
sacerdote en la diócesis durante doce años. Ahora sólo puedo dar las gracias por volver a sentirme un poco 
más cerca de la misión de mi Iglesia, que es la misma iglesia universal a la que acompañé en el Caribe, y a la 
vez sintiendo algo de tristeza por el envejecimiento y despoblamiento de nuestra tierra  de Castilla y León. 
Los pastores hoy somos invitados, como siempre o más que nunca, a vivir la cercanía de nuestros pueblos, de 
nuestra gente en un momento especialmente delicado, donde hemos de buscar juntos las huellas del 
resucitado que hace nuevas las cosas y enciende la esperanza de las cenizas, que parecen apagarse. Sólo la 
conversión pastoral puede hacer renacer nuestra fe, aunque no sea de grandes mayorías, y este momento de 
la Cuaresma nos da la pista definitiva para ello. Cuidaos del miedo y también del COVID 19.  
Un abrazo,                                                           

EL DÍA DE π (PI) 



 



 

El día 23 de enero de 2020 el Comité de Emergencia,  convocado por el Director General de la OMS, se reunió para tratar 
sobre el brote del nuevo coronavirus (2019-nCoV) en la República Popular China y los casos importados en la República de 
Corea, el Japón, Tailandia y Singapur. Los miembros del Comité no llegaron a un consenso al respecto de si este evento 
constituye o no una ESPII (una ESPII se define como “un evento extraordinario que constituye un riesgo para la salud pública 
de otros Estados a causa de la propagación internacional de una enfermedad, y podría exigir una respuesta internacional 
coordinada”).  Finalmente el organismo decidió declarar este brote de coronavirus como emergencia sanitaria de preocupación 
internacional en su reunión del 30 de enero y el 11 de marzo declaró pandemia al COVID-19. Las circunstancias 
extraordinarias que concurren constituyen, sin duda, una crisis sanitaria sin precedentes y de enorme magnitud tanto por el 
muy elevado número de ciudadanos afectados como por el extraordinario riesgo para sus derechos; para hacer frente a esta 
situación, grave y excepcional,  el Gobierno de España emite con fecha 14 de marzo un Real Decreto (463/2020) por el que se 
declara el estado de alarma para la gestión de la situación de crisis sanitaria ocasionada por el COVID-19. La vigencia de este 
estado de alarma supone, entre otras cosas, la limitación de la libertad de circulación de las personas y por no enumerar las 
actividades que se pueden o no hacer les remito al Real Decreto indicado y lo resumo con la frase “Quédate en casa” que 
viene a ser el eslogan del periodo. 

¿Qué es un coronavirus? 

Como su nombre indica, es un tipo de virus con una especie de 'corona' a su 
alrededor. Según la Organización Mundial de la Salud (OMS), es una gran familia de 
virus que causan enfermedades que van desde el resfriado común hasta enfermedades 
más graves como el síndrome respiratorio de Oriente Medio (MERS-CoV) y 
el síndrome respiratorio agudo severo (SARS-CoV). En el caso actual, se trata de una nueva cepa nunca identificada en 
humanos (SARS-CoV-2) y la OMS ha decidido unificar criterios y denominarla COVID-19.  ¿Cuándo y dónde se origina el 
COVID-19? El 31 de diciembre de 2019 las autoridades sanitarias chinas informaron a la OMS de casos de neumonía de 
origen desconocido en la ciudad de Wuhan, provincia de Hubei, en la zona central meridional de China. Se ha identificado el 
origen del brote en un mercado de marisco, pescado y animales vivos en Wuhan, que fue cerrado por las autoridades el 1 de 
enero de 2020. Síntomas: El Instituto de Salud Carlos III ha analizado los síntomas de 28.468 casos de coronavirus en España 
(el 44% de los 64.059 totales en España cuantificados hasta el día 26 de marzo de 2020). Los síntomas comunes son fiebre y 
tos (70% y 68,3% respectivamente). Les sigue la disnea o dificultad para respirar, la neumonía, los escalofríos y el dolor de 
garganta (presente en el 35,7%, 29,9%, 25,7% y 21,6% de las personas con COVID-19 analizada). Con menor frecuencia 
otros síntomas son la diarrea (18,2%), otros síntomas respiratorios (7,7%), vómitos (7%), síndrome de distrés respiratorio 
agudo (4,3%) y fallo renal agudo (1%). Recomendaciones para luchar contra el coronavirus  Las recomendaciones estándar 
para  evitar la propagación de enfermedades se basan en la higiene de manos y respiratoria así como en la seguridad 
alimentaria: Limpiar frecuentemente las manos utilizando un desinfectante para manos a base de alcohol o agua y jabón; al 
toser y estornudar, cubrirse la boca y la nariz con el codo doblado o con un pañuelo de papel (tirar el pañuelo de papel 
inmediatamente y lavarse las manos); evitar el contacto cercano con cualquier persona que tenga fiebre y tos; si tiene fiebre, 
tos y dificultad para respirar, busque atención médica a tiempo; mantener una distancia interpersonal de aproximadamente 2 
m; en el caso de que se vaya a acudir a lugares donde no es seguro guardar la distancia antes mencionada es recomendable el 
uso de mascarilla higiénica (a partir de 3 años) siempre que se pueda asegurar un uso adecuado de la misma. En su apartado 
de preguntas frecuentes sobre el nuevo coronavirus, la OMS afirma que no se sabe con certeza cuánto tiempo vive este tipo de 
coronavirus sobre las superficies pero "los coronavirus pueden subsistir en una superficie desde unas pocas horas hasta varios 
días. El 10 de marzo se publicó un estudio que todavía no ha sido revisado por la comunidad científica sobre la estabilidad del 
coronavirus causante de COVID-19 en el aire y en superficies. El estudio encontró virus viables en aerosoles (partículas 
suspendidas en el aire) hasta 3 horas después, hasta 4 horas en cobre, hasta 24 horas en cartón y hasta 2 o 3 días en plástico y 
acero inoxidable. ¿Cómo ha afectado el COVID-19 a España, Valladolid y Cogeces? Con fecha 1 de mayo de 2020 en España 
hay 24.824 muertos y más de 215.000 contagiados; los decesos diarios están por debajo de 300 y los principales focos de 
contagio se dan en residencias de mayores y personas con problemas previos de salud. Con respecto a Valladolid, con fecha 
30 de abril y según los datos facilitados por la Junta de Castilla y León, la situación sigue siendo preocupante en las 
residencias. Según estos datos, en Valladolid habría 6.941 personas en centros residenciales, confirmándose un total de 603 
fallecidos. En Cogeces, el Norte de Castila con fecha 21 de abril, publicó “La situación se estabiliza en el centro tras 9 
muertes” El titular se refiere a la residencia San Antonio de Padua y el dato lo refirió el propio alcalde de nuestro municipio. 
Decir que en el pueblo se cerraron las dependencias municipales (colegio, guardería, biblioteca, velatorio, etc...) al igual que 
los bares. No se oficiaron misas y los entierros no se pudieron hacer con normalidad lo que supuso una pena aún mayor para 
los familiares de los fallecidos. Con fecha 25 de abril empezó la desescalada para los menores de 14 años (fórmula “los 4 
unos”: con 1 adulto, 1 vez al día, 1 hora y 1 Km. de distancia) y el 2 de mayo ya para todos (con diferentes fórmulas para 
evitar aglomeraciones y contagios).       

COVID-19 



 

 
Focha común. – Fulica atra.- De la familia de las Rallidae,una 
familia de aves acuáticas y semiacuáticas de tamaño medio, aunque 
pequeñas en comparación con el resto de Gruiformes, es un ave de 
unos 38 centímetros con un peso de unos 700 gramos.  Casi del 
tamaño de un pato, rechoncha, de color negro; pico y escudete frontal 
blancos y dedos con membranas natatorias. Siendo el macho igual a 
la hembra. Cuando nada cabecea rítmicamente, fuera de la época de 
cría frecuentemente en los lagos en grandes bandadas. Se sumerge de 
un salto.Son aves palustres, que nadan bien, pero tienen un vuelo 
pesado, por lo que suelen ser reticentes a volar, y prefieren caminar 
en los desplazamientos cortos. En cambio, pueden volar largas 
distancias durante la migración, generalmente por la noche. Para 
escapar o atacar suele correr chapoteando por la superficie del agua 
aleteando, pero sin levantar del todo el vuelo. 

 

Las fochas son aves omnívoras que se alimentan principalmente de plantas acuáticas, semillas, 
frutos y hierbas, complementando su dieta con pequeños invertebrados, como insectos, caracoles y 
gusanos. No es extraño que también atrapen renacuajos.  
 
Exhibe una considerable variedad de técnicas de alimentación, puede pastar en tierra o en la orilla 
de las charcas y ríos. También puede alimentarse sumergiendo medio cuerpo mientras nada como 
los ánades reales, y además ocasionalmente puede bucear para alcanzar el alimento menos 
accesible. 
 

Nidifica sobre una sólida plataforma flotante de carrizos y ramas anclada entre la vegetación 
emergente o varada junto a la orilla, y recubierta con materiales diversos. Su época de puesta se 
extiende de enero a mayo. La nidada suele consistir en 5-6 huevos ocres con motas negras. Ambos 
progenitores incuban durante 21-24 días y alimentan a las crías nidífugas, pues abandonan el nido a 
los 4 días y se independizan a las 8 semanas. Las fochas pueden realizar dos o tres nidadas por  
temporada.  
 

Sus polluelos son presas comunes de las garzas y las gaviotas. Las fochas pueden ser brutales con 
sus propias crías en situaciones de estrés como la falta de comida. Entonces pueden picar 
repetidamente a los polluelos que suplican alimento hasta conseguir que se callen, e incluso pueden 
matarlos.11  
 

Las fochas pueden alcanzar fácilmente los diez o doce años; excepcionalmente se han comprobado 
edades superiores.  
 

En el pueblo se la puede encontrar en las charcas de decantación en el valle además de pollas de 
agua o gallinitas que se diferencian por tener la franja de la cabeza roja en lugar de blanca. 
 
 
 
 
 
 
 
 





 
 
  

Con motivo del confinamiento por el coronavirus covid19 
las sesiones plenarias del Ayuntamiento no se han 
celebrado con la regularidad habitual por lo que sólo se ha 
aprobado una sesión extraordinaria con este punto: 
Aprobación del plan bienal de Inversiones 2020/2021  del 
municipio de Cogeces del Monte, con las obras de 
pavimentación de las Calles Mayor, Candil y Hornillo de 
Cogeces del Monte a ejecutar en el Año 2020, y con un 
importe global de 77.977-€ más la aportación municipal. 

Se acordó por unanimidad solicitar las subvenciones para las obras indicadas. 
 
Con el mismo motivo del confinamiento desde el ayuntamiento, los trabajadores han funcionado de 
la siguiente manera: 
 
“Desde el Ayuntamiento hemos trabajado de una forma muy diferente durante esta crisis sanitaria, 
la administración ha pasado a realizarse por teletrabajo, al vernos obligados a cerrar físicamente 
nuestras oficinas, pero se han seguido tramitando todas las tareas y necesidades diarias del 
ayuntamiento, trabajando en el día a día, pero también proyectando la vuelta a la normalidad. Han 
sido muchos días de trabajo tratando de trasladaros toda la información que por las distintas 
administraciones se nos iban remitiendo, adoptando las medidas necesarias para proteger nuestro 
municipio y ofrecer actividades de entretenimiento a través de RRSS y del Bando móvil. Hemos 
realizado durante este tiempo de confinamiento llamadas telefónicas a los vecinos para ver qué tal 
se encontraban y si tenían alguna necesidad. Coordinamos la comunicación entre voluntarios, 
tiendas y vecinos para recibir todos los servicios. En cuanto a la gestión de lucha contra el Covid19 
hemos trabajado en la desinfección diaria de las zonas más transitadas (tiendas, residencia, centro 
médico) y de los contenedores de basura, nuestros operarios de calle no han parado ningún día de 
hacerlo. También se ha realizado la desinfección del municipio a diario en colaboración con la JAL, 
gracias a todos ellos porque con sus propios medios, desde el primer día y aún hoy siguen 
desinfectando el municipio desinteresadamente. En el mes de marzo solicitamos a los bomberos de 
la Diputación de Valladolid una desinfección del municipio, labor que debemos agradecer a este 
cuerpo.  Hemos repartido mascarillas de protección a todos los vecinos ante la falta de suministro 
de las mismas. Hemos estado en contacto permanente con la dirección de la Residencia, 
ayudándoles y dotándoles de material de protección, se logró que se realizará en dos ocasiones, por 

parte de la Unidad Militar de Emergencia, la desinfección de la 
Residencia en su interior y exterior y se apoyó en todo lo 
necesario al centro de mayores, en contacto diario con la 
Gerencia de Servicios Sociales de la JCyL y con la dirección 
del Centro de Salud de Peñafiel. Sin embargo, hemos tenido que 
vivir con gran impotencia y tristeza, los fallecimientos de 
algunos de nuestros mayores, envío nuestro pésame a sus 
familias, a pesar del gran esfuerzo y trabajo realizado, sobre 

todo por las trabajadoras y dirección de la Residencia, a las que desde aquí queremos aplaudir su 
gran labor.  Me gustaría agradecer a todos los cogezanos la gran responsabilidad y conciencia que 
han demostrado en este confinamiento y también es de valorar la gran labor de todos los voluntarios 
que han ayudado a nuestros vecinos. Como alcalde es un orgullo contar con vecinos tan solidarios. 
Pronto lo superáremos.” 

Fernando Esteban Velasco 
Alcalde de Cogeces del Monte 

 



Comenzamos las actividades propuestas para el mes de febrero. El día 5, la Cofradía de Águedas celebró su 
festividad y día grande por todo lo alto. No faltó la música, la misa, la Procesión, la comida de hermandad, las risas 
con los monólogos de Asun Serra… y sobre todo disfrutar juntas de momentos especiales. El domingo 9, tuvo lugar 

una actividad pionera en nuestro municipio, la primera 
jornada de “A la caza de la Trufa”. Una experiencia sensorial 
única donde todos los asistentes pudieron activar sus 5 
sentidos y disfrutar en primera persona de esta actividad 
donde el protagonista era este hongo comestible que crece 
bajo tierra asociado a las raíces de las encinas, LA TRUFA. 
Comenzamos la jornada con una bienvenida en el 
Ayuntamiento, donde todos los asistentes recibieron en ese 
día tan frío un café calentito. Seguidamente una visita guiada 
por el Monasterio de la Virgen de la Armedilla de la mano de 
la Asociación de Amigos del Monasterio de la Armedilla. A 
media mañana continuamos con la propia actividad de “A la 
caza de la trufa”, gracias a Carlos Herguedas, gran truficultor 
del municipio, por que nos enseñó su plantación de encinas y 
este exquisito y delicado hongo, buscado por un perro. 
Terminamos la jornada con la degustación de un excelente 
menú trufado elaborado por Yoli de Casa Rural Mesón 
Maryobeli.Desde aquí agradecer la colaboración de todos en 
este día y por supuesto, agradecer también a todos los 
participantes de esta I Jornada vuestra presencia en 
Cogeces del Monte. 

El domingo23 de febrero celebramos carnavales con un 
concurso de disfraces por categorías acompañado de 
hinchables y chocolate para todos los vecinos del municipio 
durante toda la tarde en el Polideportivo Municipal. 

El 2 de Marzo, comenzaba un “Taller de Emociones” en la 
biblioteca municipal. Destinado a mayores de 65 años, 
totalmente gratuito e impartido por Lucía; psicóloga del 
Colectivo de Desarrollo Rural “Tierra de Campos”. 

El 7 de Marzo daba comienzo la X Muestra de Teatro Aficionado organizada por el Grupo de Teatro “La Solana”. 
Esta muestra se iba a celebrar durante los 3 primeros sábados de Marzo pero la actuación prevista para el sábado 14 y 
sucesivas tuvieron que ser canceladas debido al “Estado de Alarma” decretado por el gobierno y posterior 
confinamiento. 

A partir de este momento, como bien sabéis, nuestra vida cambió... y de qué manera. Nada de lo organizado, previsto se 
iba a poder celebrar… Eran momentos de incertidumbre y tristeza por lo que estaba aconteciendo en el país. En medio 
de esta situación, se planteaba poquito a poco, la cancelación de actividades en Cogeces sin poder establecer una 
fecha a largo plazo. Lo único que sabíamos de este VIRUS es que teníamos que quedarnos en casa para combatirlo. Y 
entonces pensamos… ¿Qué podemos hacer para ayudar? Muchas de las iniciativas ya las sabéis porque las habéis 
visto, escuchado e incluso en este número se habla sobre ello en un estupendo artículo de Juli Peñas. Centrándonos en 
la parte que le concierne al Ayuntamiento y en especial al área de cultura, juventud, deportes, turismo,… esa parte que 
se dedica, entre otras muchas cosas, como a veces decimos a “entretener” (que poco nos gusta esa palabra no es lo 
que pretendemos desde este área). Pero fuera como fuese, la cuestión es que teníamos a toda la población confinada 
en sus casas con el tiempo suficiente o al menos existente para dedicar a aquellas cosas que durante su día a día no 
podían realizar.  Así que bajo el #encasamecuidoy a través de la APP BANDO MOVIL comenzamos a diseñar y a 
organizar envíos por colectivos e intereses. Teníamos claro que temáticas relacionadas con el tema físico, nutricional y 
psicológico, tendrían que estar presentes ya que si son importantes de por sí en nuestro día a día, en estos momentos 
más. Vídeos de la Fundación Municipal de Deportes de Valladolid en las que todos los días podías hacer una clase de 
Pilates, estiramientos, zumba, yoga,…; artículos de la Revista Sportlife con algunos consejos en torno a la práctica 
deportiva; app virtuales para trabajar los diferentes grupos musculares,… accesos a plataformas culturales on line que 
durante este confinamiento han hecho pública toda la información para disfrutar de obras de teatro, zarzuela, 
conciertos,… hasta espectáculos en abierto como el de “El circo del sol” que te embelesa desde el minuto 0. En el 
aspecto nutricional os hemos enviado recetas para poner en práctica; algunas con un mayor grado de elaboración y 
otras que en un “plisplas” tenías un plato sano, diferente, colorido y novedoso que poner en tu mesa. También para los 
apasionados a la lectura enviamos diferentes tipos de contenido tanto a libros digitales, revistas, periódicos, 
colecciones,.. Juegos en línea sobre Cogeces, refranes,etc… En definitiva, nos poníamos en vuestro lugar y 
pensábamos lo que os gustaría recibir cada día. También hubo días de silencio de este app cómo muestra de respeto 
por todas las personas de Cogeces que nos han dejado en esta pandemia. Os aseguramos que no ha sido fácil poner 
en el bando un fallecimiento tras otro. Pero tenemos que seguir adelante informando a través del Bando móvil, APP que 
ya lo era pero que en este periodo ha cobrado más fuerza y se ha convertido en nuestro medio de comunicación y 
contacto con vosotros.  

CULTURA 

Un Saludo 

Meri 



Ya se han pasado prácticamente cuatro meses desde la salida del último 
número de TIEMPO y nos vemos en la tarea  de escribir un nuevo 
artículo, confieso que me cuesta ponerme a escribir y siempre lo dejo para 

el último momento. Esta vez es bastante diferente, debido a esta pandemia que nos ha 
venido y que nos ha obligado a quedarnos en casa, así que tenemos más tiempo disponible, 
después de haber tenido “ la suerte” de poder desarrollar nuestro trabajo personal a lo largo 
del día, el resto  lo tenemos que pasar en casa confinados y así contribuir de la mejor 
manera posible para derrotar “al bicho”. 
  Del campo en estos cuatro  meses se puede decir  que le ha venido todo a favor, debido a la climatología 
por lo que a estas alturas nos encontramos con cebadas espigadas y otras a punto de espigar y como pasa en 
la mayor parte de Castila y León el campo viene un poco más adelantado de lo que sería un año normal, así 
que a ver si continúa la primavera tal como ha empezado y termina con buen pie.  

La cosecha que se espera a nivel mundial parece  que va a ser de récord 
nuevamente, hablan de un 2% mayor que el año pasado. Castilla  y León  cuenta 
con una superficie con respecto a los cereales mayoritarios muy parecida a la 
del año pasado, 802.000 ha de trigo y 815.000 ha de cebada. Los precios de los 
cereales están a la baja, la cebada ronda más o menos los 163 €/tm y el trigo 189 
€/tm.  Parece ser que también para este año va a aumentar el consumo, así que a 
ver si compensa el aumento de producción y podemos tener unos precios 

estables y en el orden de estos años. El resto de cultivos en secano principalmente proteaginosas, lentejas y 
colzas, éstas  últimas con muy buen aspecto debido a la buena nascencia que tuvieron y que a primeros de 
Abril ya se encontraban en flor y que hacen un contraste precioso ese amarillo intenso con el verde esperanza 
de trigos y cebadas. Guisantes y lentejas a partir de ahora empezarán a estirarse pero da la impresión que con 
tanto agua, que no es lo mejor para este tipo de cultivos, las atacan con más facilidad bacterias y hongos y 
presentan una decoloración que no es propia de éstos. 
En cuanto a los cultivos de regadío, la remolacha se encuentra nacida y la patata en plena siembra.  
En estos días, alguno ya con tormentas, hemos sufrido en parte del término la llegada del pedrisco, nada de 
extrañar cuando la primavera viene lluviosa, de momento parce que no ha hecho daño pero queda tiempo 
para que se lleve parte de nuestras ilusiones, así que esperemos que no se repita y nos deje disfrutar por lo 
menos de recoger la cosecha que tiene  a  fecha de hoy toda la pinta de ser buena. 
  Durante la última etapa de invierno, con la llegada del nuevo Gobierno, el campo andaba dejándose oír a 
través de tractoradas por toda España y aquí en Valladolid la celebramos el 11 de Marzo con el lema “Por 
unos precios justos para el campo y una PAC para los ATPS”. Fue convocada por UCCL, ASAJA y COAG, 
esperaban 200 vehículos y posiblemente se acercara a los 1000. Éxito rotundo, solamente acallado por “el 
bicho” porque tres días después se declaraba el estado de alarma y dejamos de ser noticia para contribuir 
como no podía ser de otra manera a combatir el coronavirus. Pasamos de estar pidiendo a no poder parar 
nuestra actividad por ser  un sector primario y nuestro deber es suministrar alimentos y materias primas para 
que a la población no le falte alimento. Ha tenido que pasar esta pandemia para que tengamos el 
reconocimiento por parte de la sociedad de ser un sector estratégico y como tal merecemos ese tratamiento. 
Así que esperemos cuando pasemos esta situación coyuntural, avancemos en nuestras reivindicaciones. 
También han sido agricultores locales, concretamente Jesús Redondo Quintana mayormente y Saúl Redondo 
Arranz los encargados de hacer la desinfección por las calles del pueblo para mantener a raya “al invisible”. 

El trabajo lo realizan con el tractor y un pulverizador o atomizador. 
También toca hacer papeles, solicitar la PAC. Debido a la actual situación el plazo 
ahora es del 15 de Mayo al 15 de Junio. 
  Por su parte, la cooperativa COCOPE acometerá  una pequeña reforma en la 
gasolinera para adaptarla a la nueva situación y esperemos que para el mes de Junio 
esté prestando servicio de una manera regular.  
  Se me acaba el espacio y no quisiera acabar sin el reconocimiento a la inmensa 

mayoría de la sociedad y en particular a las más cercanas que somos los de Cogeces, por nuestro 
comportamiento que está contribuyendo a cercar y minimizar los efectos de esta pandemia y como no el 
recuerdo a todos aquellos que lo han sufrido y sobre todo a nuestros mayores que han sido los más 
golpeados. Reconocimiento y admiración al personal sanitario y trabajadores de hospitales, residencias y 
geriátricos que han sido y son los que han estado en primera línea metidos en la trinchera, si se me permite el 
símil, combatiendo “al bicho” y salvando vidas y curando enfermos. GRACIAS  
Solo me queda despedirme hasta el próximo  número  en el que espero hayamos recogido una gran cosecha y 
todos nos encontremos disfrutando de la vida y de sus gentes. 



 
Desde esta sección de deportes, una de las más difíciles de redactar debido a esta crisis sanitaria 
que estamos viviendo, quería solidarizarme con todas las personas y en especial con todos los 
deportistas, que como yo, han visto interrumpidas sus competiciones y sus entrenamientos, 
conllevando esto a menos información deportiva en este último cuatrimestre. 
Me detendré en informar sobre competiciones finalizadas en este último cuatrimestre, asi como 
de actualizar clasificaciones de competiciones aun en curso. 
Aprovecho también para pedir disculpas a aquellos deportistas cogezanos que no han sido 
mencionados en ninguna otra edición, o que por olvido u otra razón no se reflejan sus éxitos 
deportivos en esta sección. 
-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----------- 

Frontenis: desde el pasado miércoles 11 de marzo, la Federación de Pelota de Castilla y León paralizó toda 
actividad deportiva, suponiendo por el momento la suspensión temporal de toda competición, asi como 
todo entrenamiento que se pudiera llevar a nivel de escuelas deportivas. 
A pesar de ello se pudieron concluir en estos últimos meses dos Campeonatos Regionales. A nivel absoluto, 
el equipo Puertas Bamar (íscar) representado como sabemos por Jesús Abel y Alfonso finalizó la liga en 
segunda posición, resultando campeón el IMD Segovia por tan solo un punto de diferencia, al ser capaces 
de doblegar por un tanto de diferencia (06-11/06-05/06-05) a Bamar en el partido correspondiente a la 
segunda vuelta del campeonato. 

A partir de aquí se produce el parón que venimos 
hablando, quedando en el aire el último abierto regional 
de la temporada (14/03/2020), la Copa Presidente 
(21/03/2020) y el máster de jugadores (28/03/2020) 
competiciones en las que Cogeces iba a tener 
representación. 
En lo que se refiere a los abiertos regionales absolutos, 
Cogeces del Monte fue sede del tercer y hasta ahora 
último abierto disputado de la temporada. Las 16 mejores 
parejas de CyL se dieron cita el sábado 15 de febrero. Un 
torneo que volvió a tener a nuestros jugadores, quedando 
Alfonso como campeón del torneo junto a su compañero 

Jaime Carboneras (Segovia), en un gran final de casi hora y media de duración frente a sus compañeros de 
club Saúl y Sergio, el marcador de la final fue (10-11 / 11-09 / 5-4). Reconocer la labor ejercida por Miguel 
Á. Sacristán como árbitro del torneo, tras haber obtenido su título de Árbitro de Castilla y León en el mes de 
enero. 
Por otro lado, las competiciones de las categorías en Edad Escolar también se han 
visto suspendidas, pudiendo finalizar únicamente el Campeonato de Castilla y 
León con Pelota Preolímpica, no siendo asi el Campeonato de Castilla y León de 
Promoción en Edad Escolar. 

Haciendo referencia al primero de 
ellos, desde el mes de noviembre se 
vienen desarrollando los abiertos 
regionales, participando nuestros 
dos jugadores cogezanos Unai 
Arranz e Iván Sacristán. El último 
abierto disputado, previo a la fase final, data del 25 de enero 
en Laguna de Duero. Iván junto con su compañero Alejandro 
(Íscar) y Unai, haciendo lo propio con Adrián (La Flecha) 
consiguieron un tercer y quinto puesto respectivamente, 
obteniendo ambos la clasificación para la fase final de 

Campeonato de CyL que se disputó el sábado 08 de febrero también en Laguna de Duero. 

DEPORTES 



Dicha fase final, en categoría alevín (hasta 12 años) la disputaron los 12 mejores jugadores de CyL 
de la temporada, resultando Iván Sacristán como Campeón de Castilla y León de frontenis con 
pelota preolímpica (Penn), ejerciendo como zaguero junto con su compañero Marcos (Íscar). Iván 
tuvo que disputar 4 partidos, enfrentándose en 
semifinales a su compañero de equipo Unai, a la 
postre cuarto clasificado del Campeonato, y 
derrotando en la final a los jugadores Marco 
(Palencia) y Adrián (La Flecha) por un marcador final 
de 9 a 5. 
En lo que respecta al segundo de los campeonatos en 
edad escolar, el de promoción, Erik continúa su 
andadura en el campeonato, celebrándose el pasado 
domingo 12 de enero el segundo abierto regional en 
Pedrajas de San Esteban. A la cita acudieron 14 
jugadores, y tras la disputa de una reñida fase de grupos Erik consiguió el pase a las semifinales, 
quedando apeado de la gran final y obteniendo un meritorio cuarto puesto tras su derrota en el 
tercer y cuarto puesto por un marcador final de 15 a 13. 
Cualquier competición posterior quedará suspendida hasta que la propia Federación permita la 
realización de las actividades, estando en el aire la celebración del Open Nacional de Frontenis asi 
como el Campeonato local “Dimas Esteban”. 
 

Fútbol Sala:  
 

En lo que refiere a esta modalidad, las competiciones nacionales de las que se viene informando 
en anteriores meses, han quedado suspendidas desde el mes de marzo, sin fecha de reanudación 
y siempre a la espera de como avance la situación, por ello únicamente se procederá a actualizar 
las clasificaciones de Liga Nacional de Fútbol Sala, en su categoría Segunda B, donde Javier 
Sacristán y Miguel del Barrio militan en el equipo Mariano Rico Cuéllar, y también de la tercera 
división, donde David Vallejo continúa al frente de su equipo Racing Cuéllar. 
 

 

Para terminar se quiere informar, desde la dirección GR9 FUTSAL, del trabajo que se viene 
realizando para poder desarrollar diversos eventos durante el próximo verano. “Toda organización 

dependerá de las condiciones en las que nos encontremos y las pautas y plazos que se establezcan 

una vez vuelva todo a la normalidad”.                              



 

Mes de Enero:  Máxima: día 1, 13,5ºC  Mínima: día 13, -6ºC     Lluvia: 25,2 litros/m² 
Mes de Febrero:         Máxima: día 24, 20ºC  Mínima: día 20, -2ºC     Lluvia: 1,1   litros/m² 
Mes de Marzo:      Máxima: día 12, 24ºC  Mínima: día 27, -2ºC      Lluvia: 52,9 litros/m² 
Mes de Abril:       Máxima: día 24, 21,5ºC Mínima: día 3, 1ºC     Lluvia: 94,5 litros/m² 
 

 
Los sacramentos celebrados en nuestra parroquia a lo largo de estos meses han sido:  
 

Defunciones: El día 5 de enero  murió en Valladolid Germán Arribas Gómez a los 55 años. Ha 
fallecido Julián Amo Herguedas el día 27 de enero en Valladolid a los 86 años. El 11 de febrero murió 
Mª Henar Velasco Herguedas en Valladolid a los 83 años. El día 18 de marzo falleció Petra Villar 
Arribas a los 87 años. El día 2 de abril falleció en Valladolid Florencio Lázaro Olmos a los 92 años. El 
día 3 de abril falleció Elisa López Gómez a los 97 años y Frutos Sinovas Herguedas a los 90 años. El 

día 4 de abril murió en Valladolid Jesús Antonio Arranz Velasco a los 59 años. El día 6 de abril falleció Santos 
Sacristán Andrés a los 91 años y en Torrescárcela Fermín de Diego Beltrán (padre de Merce) a los 86 años. El 
día 9 de abril murió en Valladolid Asunción Arribas Alonso a los 74 años y Basilio Arranz Muñoz a los 84 
años. El día 10 de abril murió en Valladolid Amparo Arranz Arribas a los 87 años. El día 13 de abril falleció 
Engracia Sacristán Arribas a los 93 años. El día 17 de abril murió Basilio de Benito Santos (hermano de 
Justino) a los 93 años. El día 18 de abril falleció en Valladolid Felisa de Diego Beltrán a los 88 años. El día 22 de 
abril murió Félix Herguedas García (hermano de Jacin) en Valladolid a los 84 años.  Que Dios les conceda el 
descanso eterno. 
 

En el número anterior hubo un error en el artículo “En busca del mineral perdido” de 
Alejandro del Valle. En el último párrafo del texto donde pone: “cuando fuimos a 
buscar unos fósiles llamados graptolites, cuyo aspecto se puede ver en las imágenes 
que se adjuntan (la imagen inferior equivale a una ampliación de la superior)”, falta la 
imagen adjunta. 

- Durante los días 13, 14 y 15 de enero se celebró “Madrid Fusión” y tanto la capital 
de Valladolid como la provincia estuvieron representadas. El martes, día 14, Cogeces 
del Monte tuvo su representación en la feria y corrió a cargo de Yolanda Martín 
(Mesón Maryobeli) con la elaboración de la tapa “Odre de Kanama al Melimelón”, tapa que recibió un accésit en 
el concurso del Pincho Alimentos de Valladolid 2018.  
- El día 30 de Enero los niños de nuestro colegio celebraron el “Día de la Paz”. El Día Escolar de la No-violencia 
y la Paz (DENIP) fue declarado por primera vez en 1964 y se celebra precisamente ese día porque Gandhi murió 
un 30 de enero (en 1948). Los escolares cogezanos lo celebraron como el día del abrazo gratis, es decir, salieron 
por las calles para dar abrazos por doquier pero el tiempo no acompañó porque estuvo lloviendo todo el rato. 
Entraron a la residencia, tiendas y bares para conseguir su objetivo. 
- El día 2 de Febrero se celebraron las Candelas con una Misa oficiada por nuestro párroco. A continuación hubo 
Procesión y este año, al contrario que el año pasado, lució el sol.     
- El día 5 de Febrero se celebró Santa Águeda. Este año la alcaldesa ha sido Mª Jesús Herguedas y la tenienta 
Azucena García. El banco lo componen Mercedes Vela, Conchi Villar, Milagros Molpeceres, Fuencisla Arranz, 
Begoña Villegas y Feli del Caz. La víspera hubo chocolate y bailongo en el salón de actos del Ayuntamiento y 
asistieron 50 mujeres. El día 5 hubo Misa, Procesión y refresco así como ronda para peinar y comida en el Centro 
Parroquial para 47 Águedas. La fiesta continuó con la actuación de la monologuista “Asun Serra” en el Salon de 
Actos. El día 6 se celebró la Misa de Difuntas y a continuación comida para 38 Águedas y sobremesa de bingo y 
cartas.  
- El 16 de Febrero se celebró en nuestra parroquia el día de Manos 
Unidas con el lema “Quien más sufre el maltrato al planeta no eres 
tú”. Este año el proyecto que nuestro municipio financiará, junto 
con el Arciprestazgo de Peñafiel, se desarrollará en Mauritania y 
estará orientado a fortalecer el aprendizaje escolar y la inserción 
socio-económica de la mujer. El importe es de 45.440€ y los 
beneficiarios directos 995 e indirectos 4.975. 
- El día 19 de Febrero el grupo de educación de adultos se 
desplazó a Madrid. Por la mañana visitaron el museo del Prado, 
tiempo libre para comer y visitar Madrid. Por la tarde vieron una 
comedia que trataba sobre las relaciones madre-hija titulada “La 
madre que me parió” y a continuación  regreso a Peñafiel. 
 



- El día 21 de Febrero el colegio Juan de Rodrigo organizó su Fiesta de Carnaval. Los alumn@s y algunas 
profesoras del CEIP se disfrazaron con el tema “El reciclaje” (el disfraz lo elaboraron ellos solos en casa) y se  
desplazaron hasta la Plaza de la Constitución donde dieron premios consistentes en estuches y libretas  al traje 
mas elaborado (Alfonso),  el mas original (Ander) y el mas gracioso (Daniela). Enhorabuena a los ganadores. 
- El 20 de Febrero el Norte de Castilla, en su sección “Provincia”, publicó que la Diputación de Valladolid  
invertirá en los municipios de menos de 20.000 habitantes 24,5 millones de euros hasta 2021 en 525 obras 
correspondientes a los Planes Provinciales. Nuestro municipio plantea pavimentación de calles  y acerado por 
valor de 78.900 €. 
- El día 27 de Febrero D. Juan, médico de Cogeces del Monte,  dejó su cargo en nuestro municipio ya que lo 
desplazaron a Peñafiel como médico de urgencias. D. Juan Enrique Hilanderas Jiménez llevaba desarrollando su 
labor en Cogeces desde Noviembre de 2014 en horario de 08:30h a 14:30h de lunes a viernes. Desde éstas páginas 
le damos las gracias por su dedicación y entrega y le deseamos lo mejor en su nueva etapa profesional. 
- Durante el mes de Febrero se hicieron algunos arreglos en el campanario de nuestra iglesia: ajuste y 
acondicionamiento de la alambrera del campanario para que no entren las palomas además del trabajo de limpieza 
del propio campanario y accesos. Desde aquí agradecemos a Carlos y Jesús su altruista colaboración. 
- A primeros de marzo la empresa Fibergreen comenzó a colocar el cableado para fibra óptica en nuestro pueblo. 
Según los operarios para Semana Santa ya estaría 100% colocado pero todo se ha complicado con la llegada del 
virus COVID-19 y no se podrán cumplir los plazos establecidos. Con fecha 16 de Diciembre el BOCYL publicó 
que la empresa Globe Operator Telecom S.L. pedía autorización de uso excepcional de suelo rústico para 
desplegar el enlace backhaul de fibra óptica entre los municipios de Cogeces del Monte y Campaspero y 
Fibergreen se encargó de cometido. 
- El día 2 de marzo hubo otro vendaval, el anterior se produjo el día 21 de diciembre de 2019. El de diciembre 

tiró árboles en el parque situado detrás de la iglesia y en las piscinas 
además de arrancar los paneles solares del cuartel de la Guardia Civil. En 
esta ocasión ha tirado buena parte del muro del campo de fútbol.   
- El domingo 8 de Marzo un grupo de niños de Cogeces se desplazó al 
Estadio Municipal José Zorrilla para ver en directo el partido entre el 
Real Valladolid CF y el Athletic Club. 
 

- El día 9 de Marzo los niñ@s del colegio Juan de Rodrigo le hicieron un bonito y 
emotivo homenaje a Julia García Calvo por su jubilación (aunque el día efectivo de su 
jubilación fue el 16 de marzo). Julia fue contratada por el Ayuntamiento para la 
limpieza del recinto el año 2001. También trabajaba limpiando el cuartel, la oficina de 
Cajamar y la guardería. Le damos la enhorabuena y le deseamos lo mejor en ésta nueva 
etapa de su vida. 
- El día 11 de Marzo  los agricultores y ganaderos de Valladolid hicieron una 

Tractorada convocada por los sindicatos agrarios UCCL, ASAJA y COAG. Bajo el lema “Por unos precios justos 
para el campo y por una PAC para las ATPS” se movilizaron cerca de 
1000 tractores y miles de manifestantes a pie por las calles de Valladolid. 
La manifestación destacó por la gran concurrencia y el civismo que 
demostraron todos los que acudieron. Desde Cogeces del Monte se 
desplazaron con su tractor (por Olivares): Dani, Javi, Francis y David; 
con los de Campaspero y Bahabón fueron Conce, Félix Javier y Adolfo. 
 

- El día 14 de marzo el gobierno decretó el estado de alarma para hacer 
frente a la expansión de coronavirus COVID-19. El Gobierno hace uso de este mecanismo, previsto en el artículo 
116 de la Constitución, con el fin de garantizar la protección de la salud de los ciudadanos, la contención de la 
enfermedad y el refuerzo del sistema de salud pública. 
 

- El día 20 de Marzo Saúl Redondo estuvo desinfectando las calles de 
Cogeces con un pulverizador que le dejó un amigo. Para realizar la 
misma tarea se han venido relevando Saúl, Jesús Redondo y  Adolfo 
Esteban. Desde estas páginas les damos las gracias por su 
colaboración desinteresada. 
 

- ATENCIÓN – Este mes se paga la cuota del periodiquillo. El 

número de cuenta ha cambiado y es: ES85 3058 5049 3628 1090 
3159. Esta cuenta corresponde a la Parroquia Nuestra Señora de la 

Asunción de Cogeces por lo que en CONCEPTO se debe indicar “Tiempo” y año de pago así como nombre y  
apellidos. La cuota sigue igual  5Є (Cogeces), 7Є (fuera de Cogeces).                                        Ana Isabel Martín 



 


